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Los refugios son lugares donde so-
lemos encontrar la tranquilidad y el 
cobijo necesarios para vivir, pero tam-
bién donde anidan y se expanden la 
creatividad y las fantasías. Son lugares 
lúdicos en los que podemos practicar 
con red las ideas más osadas. Encon-
trar esos refugios es, precisamente, 
una clave de nuestra existencia.

Si hubo un momento en el que 
Thelma Fardin encontró pistas sufi-
cientes para ese descubrimiento, fue 
cuando vio a su mamá actuando en el 
jardín de infantes, sobre todo cuando 
vio lo que eso provocaba en sus com-
pañeritos. “Podía ser otra. Actuar fue 
siempre mi refugio, sin dudas. Contar 
y leer historias. Cuando estoy muy 
agotada, me sumerjo en los libros y me 
voy un poco de esa realidad. La actua-
ción es un lugar muy lúdico y me dio 
muchísimas satisfacciones desde que 
soy muy niña”, nos contó en la hermo-
sa entrevista que le hicimos.

Algo parecido le pasó al Flaco Pai-
los, nuestro invitado, escuchando a su 
papá tocar la guitarra y cantar, reírse 
de los chistes que contaba en las reu-
niones familiares; después, participan-

do en los actos escolares, armándolos, 
imitando a los profesores fue encon-
trando su refugio. “Quería ser un tro-
vador, en alguna época lo fui, pero que 
la gente se divierta también es lindo, 
es la otra pata”, nos dijo. Cuando fu-
sionó la música con el humor, encontró 
la combinación perfecta. 

Refugio también es una mano ex-
tendida, una sonrisa, una vida al ser-
vicio de los otros. Oscar Aníbal Pini 
se dedica literalmente a hacer todo lo 
que está a su alcance para salvar vi-
das. Es el médico que dirige la Unidad 
de Terapia Intensiva del hospital de 
Paso de los Libres, en la provincia de 
Corrientes, bien al noreste de la Repú-
blica Argentina. Todos los días toma 
decisiones en situaciones de máxima 
urgencia, y cada vez renueva su voca-
ción y su deseo de ver a la gente bien, 
de atenderla. Su historia también es 
un refugio. Los invito a conocerla.

Como siempre, estamos agrade-
cidos por los mensajes y dibujos que 
pueblan “La página en blanco”. ¡Nos 
llenan de alegría!

A disfrutar de toda la revista. 
¡Buena vida!

REFUGIOSDAVID RUDA
DIRECTOR
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aranja X lanzó la campa-
ña “Qué lindo es poder”, a 
fin de incluir a quienes no 
cuentan con antecedentes 
crediticios o ingresos com-
probables, o son rechaza-
dos por otras entidades, 

para incorporarlos en el sistema finan-
ciero. Con el objetivo de acompañar a 
las personas en el uso cotidiano de su 
dinero, la compañía redujo los requisi-
tos necesarios para pedir un préstamo: 
ya no hace falta ser cliente de la tarjeta 
para solicitar uno. 

“Seguimos trabajando en fortale-
cer nuestro abanico de propuestas que 
permitan seguir incluyendo a miles de 
personas al mundo de las finanzas. Con 
esta campaña, queremos mostrar que 
cualquier persona puede acceder a esa 
platita para lo que necesite, sin tanto 
requisito y en el acto, a través de nues-
tra app”, dice Julieta López, Head of 
Marketing de Naranja X.

La campaña de lanzamiento inclu-
ye redes sociales y comerciales para TV 
y radio. 

De esta manera, la marca se con-
vierte en la primera fintech en otorgar 
préstamos a personas que usualmente 
no pueden acceder a este tipo de pro-
ductos.

CÓMO SOLICITARLO
Los requisitos para solicitar un prés-

tamo Naranja X son mínimos, y se otor-
ga ingresando a la app. Desde allí, se 
puede conocer el monto disponible y las 
opciones de financiación.

Existen préstamos que varían sus 
montos según el segmento al que se per-
tenezca: por ejemplo, hay de 7000 pesos 
para jóvenes de entre 18 y 20 años, o de 
60.000 para jóvenes adultos de entre 35 
a 40 años. También hay distintos plazos 
para devolverlos: 3, 6, 12, 24 cuotas. 
Para conocer la mejor alternativa, se 
puede utilizar el simulador cuantas ve-
ces se desee. Una vez que se confirma el 
préstamo, el dinero ingresa a la cuenta, 
pudiéndose cancelar anticipadamente en 
cualquier momento y sin costos extra. 

redaccion@convivimos.com.ar

N

¡Qué lindo es poder!
Con ese nombre, y con el foco puesto en la inclusión financiera, Naranja X presentó una campaña para contar 
que redujo los requisitos para pedir un préstamo. 

SORTEO
Otra atractiva propuesta de la marca para 
ayudar a las personas en el uso cotidiano de 
su dinero es el sorteo mensual del monto del 
resumen de la tarjeta de crédito entre quie-
nes lo hayan pagado por la app, con saldo 
en cuenta antes del día 10 de cada mes. El 
mismo monto que se haya abonado es rein-
tegrado en la cuenta Naranja X de quienes 
ganen. El sorteo se realiza en “Casa Naranja 
Córdoba” a través de una aleatorización por 
medios electrónicos, acompañado de dos 
testigos. Pueden participar clientes de todo 
el país, y está disponible hasta el mes de 
diciembre. 



¡Qué lindo es poder!



10 •  FINANZAS PERSONALES

xisten muchas formas en 
que las finanzas familiares 
se hacen presentes en los 
hogares. Por ejemplo, cuan-
do se establecen objetivos de 
ahorro en común, cuando se 
siguen pautas básicas en el 

uso de herramientas y productos de fi-
nanciamiento, como las tarjetas de cré-
dito, o cuando los más chicos aprenden 
a manejar responsablemente su plata a 
través del ejemplo de los mayores.

Si bien las relaciones tienen en su 
base la confianza, siempre es mejor 
ponerse de acuerdo en algunos puntos 
básicos.

LO QUE SÍ
• Tener metas establecidas en con-

junto para no manejarnos con suposi-
ciones.

• Establecer montos para uso libre 
de cada uno. Todos nos merecemos un 
gustito, siempre y cuando no perjudi-
que al resto.

• Presupuesto familiar, con gastos 
prioritarios y objetivos. Un dato: el 

ahorro viene antes que la inversión.
• Conversar siempre para llegar a 

entendimientos. 

LO QUE NO
1. Silencio. Algo que no ayuda es 

no involucrar a las otras personas en 
las situaciones de dinero. Los temas 
de plata –ingresos, gastos, preocupa-
ciones, hábitos– no deben ser el único 
tema de conversación, pero tienen que 
estar presentes.

2. Mentiras. Mejor practicar la ho-
nestidad siempre, sobre todo cuando 
hay plata de por medio.

3. Suponer antes que saber. Tomar 
decisiones creyendo que sabemos qué 
es lo que quieren los otros no es aconse-
jable. Todos tienen que tener voz y voto 
al momento de decidir algo que involu-
cre a las finanzas familiares.

4. Cada uno por su lado. Objetivos 
y prioridades diferentes llevan a cami-
nos diferentes. Tener metas en común 
hace que todos los esfuerzos financie-
ros vayan en la misma dirección y el re-
sultado sea más beneficioso para todos.

5. Finanzas familiares y personales 
por separado. Tu plata, mi plata. En 
una familia esta lógica ya no funcio-
na. Son un equipo, y lo que hacen de 
forma individual afecta la performance 
general. Obvio que pueden tener una 
parte destinada para gastos personales, 
pero todo tiene que estar charlado pre-
viamente. 

6. Improvisación. Desde mudanzas, 
vacaciones y proyectos, hasta mascotas 
e hijos: todo requiere plata, y tenerlo 
en mente y más o menos planeado hace 
que las sorpresas sean mucho menores.

7. Carpe diem. Vivir el día a día 
está buenísimo como filosofía, pero fi-
nanzas familiares de por medio, ya no 
tanto. En una familia, lo que hacemos 
impacta en las otras personas: ahorro, 
consumo responsable e inversión son 
herramientas imprescindibles a corto, 
mediano y largo plazo. 

redaccion@convivimos.com.ar

Más información: Blog “Hablemos de 
plata” (blog.naranjax.com)

E

¿Qué son las finanzas familiares?
Se trata de la administración del patrimonio y los gastos de una familia, o sea, la gestión de la plata que 
ingresa al grupo familiar y la que egresa. El objetivo: lograr el bienestar de todos.
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¿Qué son las finanzas familiares?



12 • LIBROS

LAS DESMAYADAS 
A través de cuatro mujeres protagonistas, 
una reflexión sobre la muerte, la identidad 
y la vida. 

181 págs. 
Emecé

En la búsqueda de su identidad, Rose conseguirá re-
conciliarse con el pasado y abrirse de nuevo a la ale-
gría del amor. De esa manera, reinventará su destino. 

192 págs. 
Seix Barral

Una especie de autobiografía que abarca, en doce 
relatos, distintas épocas de su vida y refleja sus ob-
sesiones íntimas.

208 págs. 
Reservoir Books

Los recuerdos son literatura, al menos para Cecilia Szperling, 
quien vuelve a recurrir a su memoria en su nueva novela, Las des-
mayadas. En esta “fábula autobiográfica” pone la lupa en las per-
cepciones que tuvo sobre los hechos que narra. “Me interesa contar 
no solo cómo fue la noche en la que se murió mi papá, sino todo ese 
universo y las capas que tiene”, revela. 

Por eso, describe a su libro como algo infinito, “que puede ser 
una larga poesía, una historia de duelo, un texto feminista porque 
es la unión de esas mujeres solas en una casa, puede ser una crónica 
de la época de la dictadura y Malvinas. Es un texto desbordado y 
expandido, que a la vez fluye”, dice por videollamada.

“En el género autobiográfico, lo que escribís lo entendés mucho 
después, es una escritura que tiene que ver con el fluir de la con-
ciencia y con un afloje del control de la narrativa, es todo lo opuesto 
a mostrarse astuta o inteligente, se abre la experiencia, estás en un 
estado de percepción y pensamiento”, explica mostrando el único 
ejemplar que tiene, todo marcado para su workshop en Harvard. 

Mientras avanza en la adaptación cinematográfica de su última 
novela, ya trabaja en una nueva, que se unirá a La máquina de 
proyectar sueños y Las desmayadas en una trilogía. “Tendrá algo de 
Cumbres borrascosas, será una historia de amor”, adelanta.

¿Un libro que recomiendes?
El amante, de Marguerite Duras.

UNA ROSA SOLA
MURIEL BARBERY

EL ÚLTIMO SUEÑO
PEDRO ALMODÓVAR

YO LEO    CECILIA SZPERLING   



SUEÑO CÍTRICO 
Un disco ecléctico y potente don-

de el pop juega con otros géneros como 
el soul, el rock y hasta algo de punk. 

BMNG

Un disco íntimo en el que explora distintos esti-
los. Con canciones como No voy a llorar e invitados, 
entre ellos YSY A y Rels B. 

Sony Music

Solo con el piano improvisa y reinterpreta la 
música del guitarrista y compositor de Estilo pam-
peano.

Club del Disco

“Nuestra principal bandera es la canción”, asegura Justo Fer-
nández Madero, el cantante y compositor de Silvestre y La Na-
ranja, la banda bonaerense que acaba de lanzar un disco donde 
lo dejan en claro. Así, en los once tracks de Sueño cítrico les esca-
pan a las etiquetas: “Preferimos no encasillarnos en ningún esti-
lo, porque es una limitación a la creatividad. Hay que darle bola 
a lo que uno siente lindo y mágico, si está bueno, la coherencia se 
termina encontrando sola”.

A pesar de que el grupo suma más de una década, sienten cada 
trabajo como si fuera el primero: “Vamos redescubriéndonos y des-
bloqueando niveles musicales”, cuenta mientras toma mate. 

Según Justo, el último álbum es el más colectivo de los cinco edi-
tados y es “la fiel representación del momento actual”, un presente 
que los encuentra muy conectados internamente. Si bien son amigos 
desde antes, por primera vez convivieron full time para grabar el 
disco. Se aislaron dos semanas en un estudio en el medio de las 
sierras chilenas, una experiencia que, confiesa, fue increíble y difícil 
de reemplazar. “Estar todo el día metidos en eso, tanta intensidad, 
generó una energía distinta que repercutió en la música”, dice. 

La presentación oficial será en septiembre, en el mítico Estadio 
Obras, en Buenos Aires: “Todavía no nos cae la ficha. Es un sueño, 
hace un año no te lo creía”.

¿Un disco que recomiendes?
El Álbum blanco, de The Beatles.

ALMA 
NICKI NICOLE

IMPRESIONES SOBRE 
ABEL FLEURY 
CARLOS ÁLVAREZ

YO ESCUCHO     JUSTO FERNÁNDEZ            

 DISCOS • 13 



14 • EN VIVO

AQUÍ EN MI HABITACIÓN
Un recorrido por las canciones de sus 
discos Camilú y Que me duela, con lo 
nuevo de su repertorio. Un espectáculo 
que promete conexión. 

13 de julio, a las 20:30, en La Tras-
tienda, Balcarce 460, Buenos Aires. 

El grupo de música folklórica-andina presenta Experien-
cia Carnaval.

6 y 7 de julio, en Tucumán; 14, en Salta; 28, en Rosa-
rio; 29, en Santa Fe; y 11 de agosto en Buenos Aires.

Todos los éxitos de la banda de cuarteto que causa sen-
sación en la Argentina y el mundo.

23 de julio, a las 20, en Teatro Mercedes Sosa, 
Tucumán. 

Camilú disfruta de estar sola en su casa, de conectar con su 
hogar, porque es allí donde las emociones de su vida diaria se 
transforman en canciones. “Necesito de mi intimidad para ser 
creativa, por eso, me encanta poder llevar ese clima al show, 
porque en lo íntimo se genera un ida y vuelta muy directo”, 
confiesa la cantautora sobre “Aquí en mi habitación”, donde re-
pasará su repertorio y contará las historias detrás de cada tema. 

Tiene 25 años, dos discos editados y una gran sonrisa. Ahora 
trabaja en su tercer álbum, del cual dio a conocer adelantos, 
pero no se apura para el lanzamiento. “Como al principio, me 
estoy permitiendo la libertad de hacer canciones completamen-
te naturales, jugando, rompiendo con eso de ‘Acá va el estri-
billo, acá el precoro’, porque me siento libre y me hace feliz 
escribir desde ese lugar. También en el sonido estoy explorando 
cosas distintas”, revela feliz por el reciente single junto a Na-
huel Pennisi.

“Vengo construyendo un camino supersólido desde hace 
tanto tiempo y con tanto amor que me encuentro a la altura de 
cualquier oportunidad. Estoy amigada con ese merecimiento, 
porque he trabajado mucho hasta llegar a hoy, me he demos-
trado que puedo, estoy lista para lo que tenga que suceder”, 
dice la oriunda de Puerto Madryn que ya pasó por escenarios 
internacionales como Viña del Mar y Lollapalooza.  

¿Un artista que recomiendes en vivo? 
Paz Carrara. 

LOS TEKIS LA K’ONGA

DESDE LA PISTA     CAMILÚ        
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ME GUSTA
La rutina conyugal de una pareja se al-
tera con la llegada de una joven niñera. 
Una comedia romántica para reflexio-
nar sobre el mandato de la pareja ideal 
y reconocer las múltiples formas actua-
les del amor.

De viernes a domingo, en Paseo La Pla-
za, Av. Corrientes 1660, Buenos Aires.

Versión nacional de la comedia musical negra que pone 
en escena la violencia escolar, la depresión adolescente y el 
acoso sexual. Con Sofi Morandi y la dirección de Fer Dente. 

1, 2, 7 y 8, a las 17, en Teatro Ópera, Av. Corrientes 
860, Buenos Aires.

El Jardín Botánico se transformará en un museo lumí-
nico a cielo abierto. Una experiencia inmersiva, tanto 
visual como auditiva, para toda la familia .

Del 1 al 31 de julio, todos los días, de 18:30 a 22, en 
Jardín Botánico, Avenida Santa Fe 3951, Buenos Aires.

Damián de Santo no se olvidó de nada. Aunque pasaron 21 
años desde la última vez que hizo teatro, regresó a las tablas con 
Me gusta y asegura que toda la esencia del actor está intacta. “A 
la semana ya me sentía en casa otra vez. La memoria aparece 
rápidamente en el cuerpo y en el ejercicio del escenario. Ade-
más, me empieza a gustar demasiado, como siempre”, expresó.

Durante este tiempo no se alejó de la actuación, siguió activo 
con participaciones en cine y televisión. En este caso, la temá-
tica de la obra lo motivó a dejar temporalmente su hogar en las 
sierras de Córdoba para sumarse al elenco. “Es muy linda, me 
encanta que el autor sea argentino, es una comedia divertida y 
con profundidad, lo que más me interesa de una pieza”, cuenta.

Al igual que sus compañeros, en el estreno estuvo nervio-
so. “En la primera función, apenas subimos, nos olvidamos de 
todo, pero esos errores que se pueden cometer son casi invisi-
bles, porque cuando hay un buen grupo somos todos guarda-
vidas prestos al salvataje del otro, somos una sola cosa que va 
y viene en pos de que salga genial”, dice, y asegura que con el 
transcurrir de las noches aparece cierta calma, “pero siempre 
la cuestión estomacal se hace sentir y está bueno, porque te 
inquieta y te mantiene vivo”. 

¿Una obra de teatro que recomiendes?
Mi madre, mi novia y yo, dirigida por Diego Reinhold. Y soy 

amante de las comedias musicales.

HEATHERS, 
EL MUSICAL

SECRET GARDEN 

EN ESCENA     DAMIÁN DE SANTO 
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Carlos y Margarita fueron la pareja de tango reconocida de su 
época. Hoy, poco y nada queda de ese esplendor: Carlos vive 
en Madrid, disfrutando de la segunda oportunidad que le ha 
dado la vida, y Margarita vive en Buenos Aires, inmersa en la 
pobreza y el olvido. Inesperadamente, junto a su inseparable 
amigo Pichuquito, la pareja inicia un viaje en busca de res-
puestas que los enfrentará a sus recuerdos... 

Han pasado más de diez años desde la primera batalla de 
Pandora entre los Na'vi y los humanos. Jake Sully, Neytiri 
y sus hijos viven en paz en los bosques profundos del pla-
neta, hasta que regresan los hombres del cielo. Ahora, Jake 
debe volver a librar una difícil guerra contra los humanos. 
Haciendo nuevos aliados, Jake y Neytiri tendrán que hacer 
todo lo posible para cuidar de su familia y su tribu. 

EMPIEZA 
EL BAILE 
(STAR+)

AVATAR:
EL CAMINO DEL AGUA 
(DISNEY+)

16 • ESTRENOS

CASI MUERTA 
La noticia de que a María le quedan treinta 
días de vida reúne a sus tres amigos de la in-
fancia. Pero el amor por uno de ellos creará 
enredos disparatados. Una comedia sobre la 
muerte, las cosas importantes de la vida y el 
valor de la amistad. 
Dirección: Fernán Mirás.

Estreno 6 de julio en cines. 

“No le tengo miedo a la muerte, sí a retroceder en la vida. Creo 
que podemos envejecer o crecer, intentaría ir por la segunda opción: 
tener más conocimientos, ser más abierta, mejor persona, tener más 
paciencia, eso se trabaja y uno tiene que ser consciente diariamente 
de eso”, confiesa Natalia Oreiro, quien acaba de estrenar Casi muer-
ta, una película en la cual a su personaje solo le queda un mes de 
vida. “Siempre es difícil interpretar un papel que tiene una dolencia 
particular, como Evita, pero intento tomarlo con la naturalidad que 
tiene el ciclo de la vida, todos nos vamos a morir, entonces el desafío 
más grande es qué hacemos para que el día a día valga la pena”, 
expresa la actriz, quien se reconoce optimista por naturaleza y con 
sentido del humor. 

Por eso, está feliz de regresar a la pantalla grande con una come-
dia. “Uno puede emocionarse desde la risa o incluso sensibilizarse 
hasta llorar, porque se humanizan las situaciones y los personajes. 
Me gusta el humor real, sentido, no el absurdo, donde muchas ve-
ces las consecuencias de lo trágico terminan sacándote una sonrisa 
como espectador. Trato de involucrarme en proyectos que tengan un 
anclaje en lo cotidiano, que una persona pueda identificarse con ese 
personaje. Me gusta mucho bucear en el humor y en toda la diversi-
dad de sentimientos”.

¿Una película que recomiendes?
Un tranvía llamado deseo, de Elia Kazan.

YO VI     NATALIA OREIRO  
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 CINE • 17 

o muchos actores lle-
gan a la categoría de 
estrellas, ese lugar solo 
está reservado para al-
gunos pocos. ¿Qué hay 
que tener para acceder 

a ese olimpo? Mucho talento, un tre-
mendo carisma y, obviamente, brillo 
con luz propia. Esta clase de artistas, 
para que se entienda la diferencia 
con los demás, es la que logra que el 
público vaya al cine a ver su última 
obra solo porque está su nombre. Y 
Tom Cruise es uno de ellos. 

El neoyorquino comenzó su carre-
ra muy joven, y mucho le sirvió su 
aspecto físico. Pero estaba claro que 
no quería ser el galancito de moda y 
buscó demostrar que estaba hecho 
para otra cosa. No solo eligió buenos 
proyectos para trabajar que exigieran 
más de él, como, por ejemplo, Nacido 
el cuatro de julio, Ojos bien cerrados 
o Magnolia, sino que se dio el lujo de 
trabajar con directores de la talla de 
Paul Thomas Anderson, Oliver Sto-
ne, Steven Spielberg, Francis Ford 
Coppola, Tony y Ridley Scott, Mar-
tin Scorsese y Stanley Kubrick, entre 
otros. 

También probó que puede con 
cualquier género, sea comedia (Jerry 
Maguire), musical (La era del rock), 
terror (Entrevista con el vampiro), 
suspenso (Fachada) o drama (Leones 
por corderos). Todo le sienta bien.

A mediados de los 90, compren-
dió que para tener más control de su 
carrera le iba a servir dar un paso 
más y se convirtió en productor. Su 
primer film fue Misión: imposible, 
dirigida por Brian De Palma, y que 
adaptaba a la pantalla grande la fa-
mosa serie de espías de la década del 
60. También, vale decir, comenzó su 
alocada idea de hacer sus propias 
escenas de riesgo. Hasta este punto, 
Cruise nunca había hechos secuelas, 
pero Misión: imposible lo enamoró de 

N

El último gran héroe 
Este mes se estrena la séptima película de la saga de Misión: imposible, protagonizada por Tom Cruise. 
En los últimos años, el actor se posicionó como uno de los mejores exponentes de la industria.

Por Leo González 

tal manera que no solo hizo una, sino 
seis más. Y la que viene ahora parece 
que comienza a cerrar el círculo de su 
personaje favorito, porque la historia 
va a estar dividida en dos partes.

En Misión: imposible – Sentencia 
mortal Parte 1, Ethan Hunt y su equi-
po se embarcan en su misión más pe-
ligrosa hasta el momento: tienen que 
rastrear una nueva y poderosa arma 
que, si cae en las manos equivocadas, 
es una amenaza para toda la huma-
nidad. Con la lucha por el control del 
futuro y el destino del mundo en jue-
go, comienza una carrera mortal al-
rededor del mundo. Enfrentado a un 
enemigo misterioso y todopoderoso, y 
con las fuerzas oscuras del pasado de 
Ethan acercándose, el agente se verá 
obligado a considerar que nada pue-
de importar más que su misión, ni si-
quiera las vidas de sus seres queridos.

Tom Cruise es sinónimo de cine. 
Pocos artistas le ponen tanta pasión, 
dedicación y esfuerzo a lo que hacen 
con el solo objetivo de entretener al 
público. ¿Y cuál es su recompensa? 
El aplauso, el reconocimiento y el 
cariño de la gente. Y todo merecida-
mente ganado. 

redaccion@convivimos.com.ar

Tom Cruise, protagonista de Misión Imposible 7.
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Un mundo mejor
Nuestros pequeños lectores marcan el camino. El mundo sería mucho mejor si escucháramos 
sus ideas y compartiéramos sus sentimientos.

LAS GALAXIAS NOS ESPERAN
“Me imaginé astronautas 
buscando nuevos planetas”. 
Santiago Berazadi
(11 años, Esquel, Chubut)

MENSAJE DE PAZ
“Este dibujo lo hice para 

los niños de Irak, para 
mandarles mucha paz”.

Martina Szenkier
(10 años, Alta Gracia, 

Córdoba)

BAILAR
“Me encanta bailar, cantar y 
dibujar, pero lo que más me 
gusta es bailar”.
Constanza Avincetto
(10 años, Gualeguaychú, 
Entre Ríos)
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RECUERDOS
“¿Cuál es, tía…?”, le preguntó con 

cierta ingenuidad, pero cargado de 
esperanza. Y ella le respondió: “Es la 
más grande, la más brillante, la más 
hermosa…”. 

Por naturaleza, necesito vivir con 
emociones. Siempre me esfuerzo por 
activar la mayor cantidad de recuer-
dos posible. En este mundo complejo, 
ahora contaminado por la inteligencia 
artificial, cada recuerdo cotiza alto en 
la balanza de los sentimientos. Los 
mejores vienen de lejos, tienen mu-
chos años. Pero no hay que descartar 
los recientes, tan recientes que ni si-
quiera son recuerdos, sino vivencias. 
Al final, todos valen igual.

Hay recuerdos que desearía borrar. 
No todo ha salido bien. Cosas que juré 
no hacer o gente con la que me prome-
tí no estar. Y no cumplí esa regla. 

Entre mis evocaciones figuran vie-
jos sueños pendientes. Muchos viajes 
programados sin concretar. Conocer 
Cormòns, la tierra de mis ancestros; 
Hollywood y el valle de California; Ci-
necittá…

Tengo muchos momentos que de-
searía revivir con más detalles y no 
puedo. ¿Cuándo empecé a tener uso 
de razón? Parece una pavada, pero 
me gustaría saber qué pasó cuando 
reconocí a mis padres. Si les hice una 
sonrisa o fue un llanto. Nací cuando 
faltaban 40 años para que inventaran 
los celulares, no hay fotos con captu-
ras de ese momento ni historias dispo-
nibles en el Instagram. Quisiera saber 
qué cosas hice siendo niño. A veces, 
alguien más grande me cuenta algo, 
pero no alcanza. Solo recuerdo que 
cuando tenía 6 o 7 años, una vez le-
vanté la mirada y encontré a un hom-
bre de cabellos claros con los ojos más 

celestes que he visto en mi vida y a 
una mujer de pelo negro con la mirada 
de quien ve lo que los demás solo pue-
den soñar. Sin duda eran ellos.

El viaje por la memoria parece una 
carrera de obstáculos. Algo se inter-
pone y distrae. O te cambia de tiem-
po y lugar. Ahora me acuerdo de mis 
comienzos en publicidad. “Un buen 
aviso debe tener un título con menos 
de cinco palabras, un copy de hasta 
tres líneas, logo y eslogan visibles, y 
una imagen que explote en los ojos del 
lector”, me dijo Arturo Tarrés al se-
gundo día de comenzar en su agencia. 
Y remató: “Pero sin una buena idea, 
todo eso es al vicio”. Reglas para un 
principiante, pero el maestro Arturo lo 
sabía todo sin haberlo estudiado.

Dejo volar mi cabeza y encuentro 
recuerdos extraviados de mi época 
universitaria, cuando queríamos cam-
biar el mundo y no sabíamos cómo. Y 
vuelvo atrás en el tiempo para corre-
tear por Sampacho y andar en bicicle-
ta entre los durmientes del ferrocarril. 
O adelanto para revivir el nacimiento 
de mis hijos.

En este manojo de emociones hay 
una que voy a guardar para la eterni-
dad. Mi hermano Hugo tenía 9 años 
cuando perdimos a nuestra madre. 
Para calmar su dolor, nuestras tías le 
dijeron que se había convertido en una 
estrella del cielo. Enfundado en sus 
pantaloncitos cortos, por las noches 
salía al patio de casa buscando febril-
mente esa estrella. “¿Cuál es mi mamá, 
tía?”, preguntaba. “Ves aquella, la más 
grande, la más brillante, la más hermo-
sa, esa es tu mamá”, le decían. Y yo 
también me quedaba mirando. 

redaccion@convivimos.com.ar

FERNANDO  MEDEOT

“SIEMPRE ME 
ESFUERZO 

POR ACTIVAR 
LA MAYOR 

CANTIDAD DE 
RECUERDOS 

POSIBLE”.

Facebook: Fernando Medeot
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EL MISMO
¿Cómo los tratan estos días fres-

cos? Aquí los vengo a acompañar en 
ese cafecito de invierno con un tema 
que, aunque parece insignificante, es 
un flagelo que atormenta a nuestro 
idioma. Vamos a hablar del uso in-
correcto del término “mismo” cuan-
do se emplea como sustantivo. Ese 
“mismo” tan inofensivo en su fun-
ción original se ha convertido en un 
enemigo silencioso de la gramática.

En nuestra cotidianidad, nos 
encontramos a menudo con fra-
ses como “Se enviará el mismo” o 
“Les solicitamos que las mismas 
sean posibles de compartir”, donde 
el adjetivo “mismo” se ha arrogado 
el papel de sustantivo sin el menor 
derecho. ¡Pero no nos alarmemos! 
Vamos a desenmascarar este fenó-
meno y a ofrecer una solución a este 
despropósito gramatical.

Antes de entrar en más detalles, 
podemos decir que el término “mis-
mo” posee un amplio abanico de 
funciones en nuestra lengua. Su uso 
es correcto cuando significa “idénti-
co” (“Se puso los mismos pantalones 
que ayer”). También se emplea con 
valor enfático, con pronombres per-
sonales y algunos adverbios (“Maña-
na mismo buscaré las entradas”). Es 
correcto el uso en la locución con-
juntiva casual “por lo mismo” (por 
esta razón). Además son válidas las 
expresiones “dar lo mismo”, “ser lo 
mismo”, “estar en las mismas”, “ha-
llarse en las mismas”. Sin embargo, 
y esto es crucial, el uso de “mismo” 
como sustantivo es un error que de-
bemos evitar a toda costa.

El término “mismo” ha demos-
trado su versatilidad en múltiples 
funciones gramaticales, pero su 
utilización como sustantivo se ha 

convertido en un mal hábito que 
debemos erradicar. Ahora bien, el 
problema de este adjetivo deveni-
do en sustantivo es que el hablante 
tiende a querer sonar más sofistica-
do al expresarse, entonces se despa-
cha con un “La misma se realizará 
en el horario habitual”. Son ador-
nos que las personas emplean para 
darle aires de sofisticación a lo que 
dicen, cuando, en realidad, despo-
jar de este firulete a la expresión le 
da claridad y elegancia, porque el 
contexto se encarga de crear la ma-
gia: “El viernes 2 de junio será la 
celebración del día de los jardines 
de infantes. Se realizará en el hora-
rio habitual de clase”.

Para evitar caer en la trampa del 
“mismo” como sustantivo, debemos 
echar mano a la gran cantidad de 
alternativas disponibles en nuestra 
lengua. En lugar de utilizar “mis-
mo” como un sustantivo genérico, 
podemos recurrir a palabras espe-
cíficas que se ajusten al contexto de 
nuestra frase o a pronombres demos-
trativos (este, esta). De esta mane-
ra, enriquecemos nuestro lenguaje y 
evitamos confusiones innecesarias.

El desafío está planteado. La ba-
talla contra el uso incorrecto del ad-
jetivo “mismo” como sustantivo está 
en nuestras manos. No permitamos 
que se infiltre en nuestras conversa-
ciones y en nuestros escritos. Recor-
demos siempre que “mismo” es un 
adjetivo, no un sustantivo. Hagamos 
honor a nuestra lengua y utilicemos 
las palabras de forma correcta.

¡Adiós al “mismo” como sustan-
tivo! ¡Hola a una comunicación más 
clara y precisa! 

redaccion@convivimos.com.ar

“EL USO DE 
'MISMO’ COMO 

SUSTANTIVO 
ES UN ERROR 

QUE DEBEMOS 
EVITAR A TODA 

COSTA”.

AGUSTINA BOLDRINI
LinkedIn: Agustina Boldrini
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“MILAGROS”
Cada nacimiento constituye un 

milagro, una maravilla infrecuente.
Más allá de lo cursi, estas frases 

describen la acotada eficacia repro-
ductiva de la especie humana, que 
se refleja en estadísticas mundiales: 
3 de cada 10 embarazos llegan a 
término. Dicho de otra manera, el 
70 por ciento de las gestaciones no 
culmina con un bebé en brazos.

La mitad de los embriones fe-
cundados se pierde en los primeros 
días sin que la persona gestante lo 
advierta, y otro 20 por ciento inte-
rrumpe su evolución durante el pri-
mer trimestre.

Esto no se produce por enfer-
medades; son fallas naturales en la 
unión entre óvulo y espermatozoi-
de. Biología pura, normalidad pura.

No obstante conocer la baja pro-
babilidad de llegar a término, son 
frecuentes las decepciones de quie-
nes ven interrumpido un embarazo 
luego de un test positivo. Es que las 
pruebas disponibles detectan muy 
bajos niveles de hormonas, con lo 
que pueden anunciar gestaciones 
incipientes, muchas de las cuales no 
progresarán. Son los denominados 
“embarazos bioquímicos”.

El éxito reproductivo humano es 
similar al de otras especies de ma-
míferos que también engendran de 
a una cría por vez: menor al 30 por 
ciento, aunque este cotejo es prác-
ticamente imposible. La biología 
de los animales en cautiverio está 
alterada por el encierro, su alimen-
tación artificial y los medicamentos 
suministrados, mientras que los ci-

clos reproductivos de especies sal-
vajes –en particular sus períodos de 
apareamiento– se encuentran mo-
dificados por variables ligadas al 
cambio climático.

Todo conduce a reconocer lo 
cursi: cada nacimiento es una ma-
ravilla, festejada con gran revuelo 
por todos, aunque pocos reconocen 
el formidable aporte a la perviven-
cia de la especie.

Otro milagro reproductivo se ad-
vierte en la paridad de géneros.

En todas las regiones del plane-
ta nacen 105 bebés masculinos por 
cada 100 femeninos.

Esta leve diferencia parece es-
tar condicionada por factores que 
influyen en que el óvulo sea fecun-
dado por un cromosoma Y (que de-

termina sexo de nacimiento mascu-
lino) o por uno X (femenino). 

Se habla de la edad de los proge-
nitores, del momento de ovulación, 
de los encuentros sexuales e incluso 
de la alimentación materna, aunque 
nada confirma aún la exacta in-
fluencia de cada factor.

Lo cierto es que en cualquier 
circunstancia, condición o inter-
vención aplicada para condicionar 
género terminan naciendo siempre 
105 niños por cada 100 niñas.

Tal relación no es permanente; 
en poco tiempo se equilibra a partir 
de que los masculinos siguen exhi-
biendo mayor riesgo de morir, tanto 
por causas naturales como por fac-
tores externos.

Y otro aspecto asombroso de la 
biología reproductiva humana es 
que, ante cuantiosas pérdidas de 
vidas, “algo” (¿la naturaleza?, ¿de-
terminantes biológicos?, ¿Dios?) 
compensa de inmediato con un au-
mento de nacimientos, y siempre 
con equilibrio de géneros. 

Los baby boomers (generación 
nacida entre 1956 y 1964) son el 
resultado de la explosión de nata-
lidad posterior a la Segunda Guerra 
Mundial, que repuso lo perdido y en 
perfecto balance.

Cada nacimiento es más que la 
jubilosa conmoción familiar. 

Es una maravilla que nos con-
fronta con el enigma filosófico del 
origen; de la continuidad, de un 
ser-para-la-vida. 

redaccion@convivimos.com.ar

“CADA 
NACIMIENTO 
ES MÁS QUE 

LA JUBILOSA 
CONMOCIÓN 

FAMILIAR”. 

ENRIQUE ORSCHANSKI
Instagram: @eorschanski
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o que más me gusta de 
la biblio es la literatu-
ra y que es un espacio 
grande y que siempre 
me hago algún amigo 
para jugar”, cuenta en-
tusiasmado Fermín, de 
9 años, cuando Convi-

vimos le pregunta por Del Otro Lado 
del Árbol, la biblioteca infantil ubica-
da en Parque Saavedra, en la ciudad 
de La Plata, y que tiene vida desde 
hace doce años.

Paula Kriscautzky es quien im-
pulsó el nacimiento de este espacio 
que alberga en la actualidad más de 
25 mil títulos, muchos de los cuales 
han sido donados por la comunidad. 
El inicio de esta biblioteca está mar-
cado por el dolor, pero también por 
la transformación de él en encuentro, 
lecturas y luchas.

Pilar era la hija más pequeña de 
Paula, a quien en 2010, a la edad 
de cinco años, le diagnosticaron una 
enfermedad que no tenía posibilidad 
de sobrevida. “Fue un diagnóstico 
cerrado y terrible, pero a partir de 
eso como familia tuvimos una de-
cisión muy firme: no llorar a Pilar, 

sino vivir con ella lo que tuviésemos 
de tiempo, con la mayor intensidad 
y el mayor amor posibles, y eso hi-
cimos durante diez meses”, cuenta 
Paula, que también es madre de Cla-
ra y Santiago. 

Resolvieron que iban a honrar la 
vida de Pilar y decidieron hacer un 
homenaje que tuviera su esencia. “Es 
la esencia de cualquier niño de cinco 
años, tiene que ver con sus derechos, 
el derecho a jugar, a pintar, a tener 
una familia que lo proteja”, afirma. 
Con esas herramientas, con el amor 
acumulado, pero también con el do-
lor, nació Del Otro lado del Árbol. El 
nombre se debe al libro preferido de 
Pilar, de la ilustradora infantil belga 
Mandana Sadat, quien al enterarse 
de la experiencia decidió visitar el lu-
gar en 2016. 

“Sin entender mucho lo que había 
pasado hasta ese entonces, nos jun-
tamos en una plaza que tenemos acá 
en la ciudad de La Plata y les conté 
a mis amigos, a la familia, a la gente 
que ama a mi hija, que tenía esta idea 
de hacer algo en esa plaza y que la 
elegimos porque era nuestra plaza de 
ir a jugar y porque hay enfrente un 

hospital de niños muy grande, el Sor 
María Ludovica”, relata. Y así, deba-
jo de un gran árbol, con una manta 
de colores y los libros que Paula llevó 
desde su casa, “arrancó esto que no 
tenía un marco teórico todavía, pero 
que hablaba de las infancias”.

Poco a poco, Paula fue dando 
forma a la biblioteca popular en un 
galpón muy pequeño que había en 
el parque y del que consiguieron un 
permiso provisorio para habitarlo. 
“Hoy, somos un referente a nivel na-
cional como biblioteca especializada 
en infancia, y Pilar es memoria co-
lectiva de toda una comunidad”, dice 
con orgullo. 

“La biblioteca es un hecho po-
lítico y transformador, es un lugar 
público, recuperado para todas las 
familias que transitan por ahí. Un 
lugar donde debatimos mucho, nos 
han atravesado las coyunturas, los 
debates públicos, todo eso también 
está. Las cuestiones de género, la de-
construcción que hubo que hacer con 
muchas cosas, con muchas miradas 
que teníamos. Pensar en los chicos y 
toda la complejidad que tienen”, ar-
gumenta Paula. 

L

DEL OTRO LADO 
DEL ÁRBOL

“Del Otro Lado del Árbol” es el nombre de la biblioteca infantil que 
funciona desde hace doce años en la ciudad de La Plata y que reúne 
las voces, los juegos y las emociones de miles de chicos. Libros, talleres, 

espectáculos y visitas escolares se dan cita debajo de los árboles.

POR VIVIANA LORENTE



En la actualidad, el espacio cuen-
ta con cuatro mil socios, es decir que 
si ello se multiplica por cuatro inte-
grantes, correspondiente a una fami-
lia tipo, son 16 mil personas aproxi-
madamente las que están ligadas a 
este mundo. 

La biblioteca es un lugar de en-
cuentro, donde hay libros, pero tam-
bién se organizan diversas activi-
dades como los sábados culturales, 
talleres, escuelas que la visitan y tam-
bién estudiantes universitarios que se 
sienten interpelados por la propuesta 
abierta al público. 

“En La Plata todo el mundo co-
noce la biblio y su historia. Al prin-
cipio cuesta dimensionar cómo nace 
y que además sea un lugar de alegría 
y de disfrute para las infancias. Para 
nosotros es nuestro lugar como fami-
lia”, dice Ana, mamá de Fermín. 

NUEVAS GENERACIONES
La pandemia desatada en 2020 

trajo aparejada la explosión del uso 
de los dispositivos electrónicos para 
resolver las cuestiones laborales, asis-
tir a la escuela y entretenerse. “Este 
mundo tecnológico es parte del de-

safío, pero nos dimos cuenta de que 
no hay con qué darles a los lugares 
donde la gente se encuentra”, resume 
Paula.

En la biblioteca la excusa son los 
libros que abren mundos posibles, 
pero también es un lugar habitado 
por cientos de personas que detienen 
el tiempo. “Ese tiempo es el que más 
cuesta, el del disfrute, de compartir 
con tus hijos, nietos. Eso se da mucho 
en esta biblioteca, debajo de los árbo-
les”, agrega. 

Y las escuelas también transitan 
por este espacio de la ciudad de La 
Plata. Cada año abren la posibilidad 
de que se anoten para hacer una vi-
sita. “Arrancamos con las escuelas 
cercanas, se fueron enterando las 
maestras y desde hace unos años que 
hacemos sorteos, porque se inscriben 
en los formularios 1000 docentes y 
tenemos 100 posibilidades de turno, 
no nos da la vida para más”, cuenta 
su fundadora. 

Catalina tenía 10 años cuando vi-
sitó por primera vez este espacio lle-
no de libros, y ahora tiene 21. “Me 
acuerdo que de chica éramos una 
banda de todos los hijos de los gran-

“Hoy somos referente 
a nivel nacional 
como biblioteca 

especializada 
en infancia”. 

Paula Kriscautzky



des que iban a la biblioteca, y era 
fijo ir los sábados porque se armaban 
otras cosas como un asado, una sali-
da”, rememora. También fue de visi-
ta con su escuela. 

Cuenta que de chiquita le encan-
taba leer, se leía un libro en una tar-
de, y que hoy estudia Teatro. Recuer-
da que corría mucho en la biblioteca 
con sus amigos “hasta quedar bordó” 
y que luego se pasaban horas tirados 
en un puf, “cada uno en su mundo, 
era como otra forma de encontrarse 
con los libros y la lectura”. 

Anita es la hermana de Catalina y 
con mucha timidez le cuenta a Con-
vivimos que lo que más le gusta de ir 
a la biblioteca es cuidar a los bebés. 
“En la bebeteca hay muchos juguetes 
y libritos para que puedan jugar. Los 
otros días les hice un show de títeres 
a los bebés donde actuaban un patito, 
un dragón y un lobo”. 

Otra de las niñas habitué es Am-
paro, que empezó a ir a la biblioteca 
con dos años y hoy tiene siete. Lo que 
más le entusiasma es pasar tiempo en 
la plaza y leyendo libros, sobre todo 
los de Diminuto y Las Aventuras del 

Sapo Ruperto. Amparo es hermana 
de Fermín e hija de Ana. 

Además, ha participado con la 
murga Los Impacientes del Parque, 
que también es parte de la casa, y 
pide recitar parte de la glosa. Se para, 
modula su voz y lanza: “En tiempos 
de vendavales / En tiempos que na-
die nos ve / Los pibes del otro lado / 
Luchamos para crecer / Crecer en un 
país con infancias / Que nos invite a 
jugar / Rondas llenas de niñes / Que 
salgan a festejar / Festejar la escuela 
y la tiza / La plaza y la biblioteca / 
Los brazos que abrazan fuerte / La 
leche y la carcajada / En tiempos de 
vendavales / En tiempos que nadie 
nos ve / Los pibes del otro lado / Bai-
lamos para crecer”. 

CÓMO COMUNICARSE:
Dirección: Calle 14 entre 66 y 67. 
Parque Saavedra, La Plata, Buenos Aires
Tel.: 0221 452-7101
Mail: delotroladodelarbol@hotmail.com
Instagram: bibliodelotrolado

redaccion@convivimos.com.ar

28.

DESAFÍOS
Uno de los mayores sueños de Paula 
es sostener la biblioteca en el tiempo, 
formar a las nuevas generaciones para 
que puedan hacerse cargo de ella en un 
futuro y siga latiendo en la ciudad y en 
el país. 
Asegura que seguirán trabajando por un 
mundo que incluya a todos. “Hay mucho 
por hacer. Me preocupa especialmente 
que todo lo que no hagamos hoy va a 
ser un gran problema para después. Los 
chicos tienen que comer bien, dormir 
bien, ir a una escuela calentita y que los 
abrace, que no solo les enseñe, sino que 
los cuide, los proteja. Tienen que ir a una 
plaza donde los juegos funcionen, don-
de las calesitas giren. Deben tener una 
mamá o dos o tres papás o lo que sea, 
pero una familia que tenga trabajo y que 
pueda ocuparse. Hay muchas cosas por 
hacer, no sé bien por cuál vamos a empe-
zar, pero sí sé que siempre estaremos ahí 
para cuidar todo lo que podamos”.
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GENERACIÓN MAFALDA
Me siento orgullosamente parte 

de la generación Mafalda por haber 
crecido con ella, aprendiendo de la 
sabiduría de su creador, tan genial 
que se hacía invisible y decíamos 
“Como dice Mafalda”. Éramos, 
como ella, fanáticos de los Beat-
les, odiadores de la sopa, estába-
mos preocupados por la guerra de 
Vietnam y las bombas atómicas con 
que se amenazaban las potencias de 
aquel mundo bipolar. Soñábamos 
con Felipe con Brigitte Bardot, con 
ser astronautas o famosos; jugába-
mos a los vaqueros del oeste, nos 
enojábamos con Susanita y Mano-
lito, nos llenábamos de ternura con 
Miguelito y Guille, y nos rebelába-
mos con Libertad, tan explícita-
mente chiquita.

¿Quién no recuerda el palito de 
abollar ideologías, la tortuga “Bu-
rocracia”, el país “In The pendien-
te” y tantas genialidades de don 
Joaquín Lavado, quien les confesó 
a Rep y a Tute en sendos reportajes 
que la sopa rechazada con asco por 
Mafalda no era otra cosa que una 
alegoría de la dictadura llamada 
pomposamente “Revolución Argen-
tina” que asoló al país entre 1966 
y 1973? 

Todo había empezado en 1963, 
cuando un creativo de la agencia 
publicitaria Agnes, Norman Briski  
–sí, el mismo–, llamó a Quino por 
indicación de su amigo Miguel 
Brascó para crear una historieta 
que reflejara la vida de una familia 
de clase media argentina para una 
línea de electrodomésticos. 

Pero la campaña no se concretó 
y el dibujante mendocino se quedó 
con la idea y las ocho tiras que ha-
bía hecho. 

Pasaron unos meses y recibió 
otro llamado, esta vez de Julián 
Delgado, que por entonces era el 
secretario de redacción del exitoso 
semanario Primera Plana, quien 

casualmente le pedía una historieta, 
y ahí resucitó la idea de la familia y 
la tira comenzó a publicarse. 

A Quino le había sonado bien el 
nombre de “Mafalda”, que había 
escuchado en la versión cinemato-
gráfica de la novela Dar la cara, de 
David Viñas, en la que aparece una 
bebita con aquel nombre que se haría 
célebre. Y finalmente Mafalda asomó 
su carita inconfundible el 29 de sep-
tiembre de 1964 en Primera Plana. 
Luego saldría en la contratapa del 
diario El Mundo. De aquella etapa es 
la tira de un solo cuadro en el que 
se ve a Mafalda preocupada diciendo 
“¿Entonces? ¿Eso que me enseñaron 
en la escuela?”. Era el 29 de junio de 
1966 y la niña se preguntaba por su 
futuro y el de sus compatriotas que 
acababan de sufrir, el día anterior, un 
nuevo golpe cívico militar, esta vez 
encabezado por el general Onganía. 
Luego iría a la última página de uno 
de los semanarios más leídos de fines 

de los 60 y principios de los 70, Sie-
te Días. Las tiras pasaron a integrar 
libritos anuales editados en un prin-
cipio por la editorial Jorge Álvarez y 
luego por Ediciones de La Flor. 

Las ideas de esta argentinita tan 
ingeniosa como irreverente, tan re-
flexiva como contestataria, reco-
rrieron el mundo traducidas a 26 
idiomas, desde japonés, italiano y 
portugués, hasta griego, francés y ho-
landés. El mensaje de Mafalda sigue 
manteniendo la misma dosis de ge-
nialidad y, sobre todo, de actualidad.

Una vez le preguntaron a Quino 
cómo se imaginaría hoy a Mafalda, y 
él contestó sin vacilar: “Mafalda sería 
una desaparecida”.

El querido Julio Cortázar le res-
pondió a un periodista: “No tiene im-
portancia lo que pienso yo de Mafal-
da. Lo importante es lo que Mafalda 
piensa de mí”. 

redaccion@convivimos.com.ar

FELIPE PIGNA
elhistoriador.com.ar



"MI MENSAJE
ES LA AUTENTICIDAD"

o me gusta mostrarme muy producida, alejada de 
lo que soy día a día. Yo me siento cómoda mos-
trando cien por ciento mi realidad”, dice Camila 
Orsi, sentada en su cama, con el pelo húmedo y 
vestida con jogging y buzo. Ya guardó las tres va-
lijas repletas de ropa y productos de belleza que 
se trajo de Madrid, donde pasó los últimos meses 
trabajando como modelo, y se puso cómoda para 

hablar con Convivimos. 
Su voz es suave como la espuma del mar –es que creció 

entre olas (nació en Pinamar)–, y confiesa que solo sentada en 
la playa mirando la profundidad del océano puede resolver las 
cosas dentro de ella. Esas charlas internas las empezó a escri-
bir a través de las redes sociales, y luego se animó a publicar 
su primer libro de poemas, Donde no hago pie. Tal fue el éxito 
que ya fue reeditado y explotó el encuentro presencial con los 
lectores en la Feria del Libro 2023. 

Cuenta que el título hace referencia a su infancia y la re-
lación con su papá. “De chica siempre esperaba que pudiera 
tomarse un franco para venir a la playa, meternos juntos al 
mar e ir hasta donde no hacía pie. Él me llevaba a upa y yo no 
tenía control de nada, pero él me sostenía, entonces nada malo 
me iba a pasar. Irme de mi casa fue un poco ir a donde no hago 
pie, pero sin que él me tuviera. Este libro es ese proceso de ma-
duración”, cuenta por videollamada. Camila dejó su casa fa-
miliar siendo adolescente; hoy con 25 años ha modelado para 
marcas internacionales como Calvin Klein, Dior Beauty, Nike 

y Levi´s. Mientras consolida un mensaje alejado de los estereo-
tipos de belleza y disfruta de la repercusión de su libro, sigue 
formándose como actriz, la que revela es su máxima vocación. 

 
¿Por qué creés que tu libro llega tanto?
No me lo esperaba. Tenía una devolución buena de la gente 

que me leía, entonces eso me entusiasmó a seguir escribiendo 
y fue un gran incentivo para publicar. De todas maneras, no 
imaginaba que alguien pudiera dedicar tiempo para leerme, 
aún me cuesta asimilar que alguien diga “Quiero este libro, 
lo voy a tener en mi biblioteca”, porque un poco es mi diario 
íntimo.

 
¿La escritura llegó para quedarse? 
Sí, claro. Mi carrera actualmente es el modelaje, algo que 

me mantiene conectada con el exterior, con los otros. Pero la 
escritura me conecta conmigo, y al final es lo más importante, 
porque cuanto más me conecto conmigo, más lo logro con los 
demás. La escritura me regala eso, entender qué me pasa por 
dentro. Me encanta compartirla, pero en la intimidad me gusta 
escribirme a mí misma. 

¿Hubo mucho trabajo interno? 
Uno de los grandes procesos de este libro es quedarme 

sola y ver qué pasa cuando estoy en silencio, cuando no 
hay nadie alrededor para entretener la soledad. Ahí surge 
lo que más tengo que escuchar de mí, y me gusta bajarlo a 

CAMILA ORSI

POR DAI GARCÍA CUETO
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Trabajó como modelo para las principales marcas del mundo con un mensaje 
que va más allá del cuerpo, centrado en la personalidad. Ahora se abre camino 

como escritora con un libro de poemas que es éxito en ventas. 



la hoja tratando de entenderme. Lo 
que valoro del proceso de mi escri-
tura es que me sincero con mis sen-
timientos y no me los juzgo. Tam-
bién escribo sobre sentimientos que 
me incomodan, pero me tranquilizo 
diciéndome “Esto es un proceso, un 
crecimiento muy sincero”. Por eso, 
el libro es un poco mi diario íntimo, 
porque son experiencias propias, 
eso es lo más lindo que me da la 
escritura, poder ser cien por ciento 
auténtica.

¿Qué ves al mirarte al espejo? 
Siempre intento acercarme más a mí. Me gustaría poner 

una foto mía de cuando era chiquita en el espejo del baño, 
para todos los días acordarme de ella, porque mi “yo” del 
pasado tiene mucha información para darme. Me reconozco 
como una mujer que quiere ser fiel a sí misma, auténtica, y 
quizá cuando me siento un poco perdida, voy directamente a 
mí misma para volver a encontrarme.

Decís que las marcas de moda ahora valoran la idea y el 
mensaje que transmite la modelo, ¿cuál es el tuyo?

Mi mensaje es la autenticidad, la naturalidad, algo más 
simple, menos es más, por ahí me destaco en eso. 

¿Cuál es tu meta con el modelaje?
Lo del modelaje se me dio bas-

tante orgánico, sin buscarlo tanto. La 
meta es poder llegar a hacer cosas del 
rubro pero por mi nombre y no por 
mi cuerpo. Entonces, combino el libro 
con mi carrera de modelo para que si 
el día de mañana hago una tapa de 
Vogue, sea por el libro más que por 
mi físico o cómo doy en una foto. Mi 
meta es lograr esas cosas por mi per-
sonalidad. 

Decís en tu Instagram que sos una 
actriz en formación, ¿habrá una “recibida”?

Me mudé a Buenos Aires a estudiar actuación y dramatur-
gia. Siempre fue el mundo que más miedo me dio, porque es lo 
que más me importa y los “no” duelen un poco más. Tengo un 
sentimiento más especial, por eso he sido más cuidadosa y no 
me embarré del todo, lo digo como algo por resolver y superar. 
A medida que iba estudiando actuación, se me daba tanto lo 
del modelaje y tenía que pagar mis cuentas, así que puse ener-
gía ahí. Ahora que estoy en un lugar económico más estable 
por mi trabajo, quiero dedicarle más a la actuación, que es de 
mis grandes pasiones. 

redaccion@convivimos.com.ar

CAFÉ CON POESÍA 
“Esta sección es para mí”, se ríe Camila al reconocer 
que es amante del café. “Me gusta porque tiene su fo-
lklore, siempre tomar un café genera un momento, ya 
sea sola o con alguien. Por eso, tengo un poema que 
dice ’Compartir un café, esa es la poesía’”, cuenta. 
Cada vez que debe viajar por trabajo, tiene una lista 
de infaltables: “Un libro, una cámara analógica para 
retratar momentos particulares, mi cuaderno para es-
cribir, mis auriculares y ropa cómoda”.
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THELMA FARDIN

“ACTUAR
FUE SIEMPRE 
MI REFUGIO”
Actriz desde los seis años, se siente más asentada que 
nunca en una profesión que fue su refugio contra todas 
las tempestades. En paralelo, crece su rol como activista 
mientras prepara el lanzamiento de su propia fundación. 

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTOS NICO PÉREZ
ESTILISMO BRENDA TETI





U
na niña que vio cómo su 
mamá, con unos anteo-
jos verdes gigantes y un 
guardapolvos, se conver-
tía en algo diferente: un 
personaje que arrancaba 
sonrisas entre sus com-
pañeritos de jardín; una 

nena que se encargaba de provocar 
esas sonrisas en los demás y no de-
jaba de sorprenderse de que otros la 
admiraran; una adolescente extasia-
da por conocer de cerca a sus propios 
ídolos, que a la vez eran ya colegas; 
una joven que, al cruzar el umbral de 
la adultez, el mismo día que cumplió 
21 años, se animó a escribir “Actriz” 
en Migraciones por primera vez; una 
mujer en sus 30 que, con un cúmulo 
de experiencias de todo tipo, reafir-
ma la certeza que apareció en aquella 
niña de que la actuación acompaña-
ría siempre sus pasos.

Thelma Fardin experimenta una 
etapa de maduración en la que sien-
te que su vocación maceró lo sufi-
ciente como para observarse a sí 
misma con menor rigor, sabiendo 
que habrá noches más o menos ati-
nadas, pero que no habrá en juego 
nada que no pueda recuperar en la 
siguiente función. En lo personal, 
comienza a decantar todo aquello 
que removió públicamente hace cin-
co años, y hay allí una claridad nue-
va a través de la cual observar cómo 
sigue el camino. 

Cuando contó su verdad y dejó 
de escaparse de su propia historia, 
todo se sacudió. Afuera y adentro. 
“En ese silencio algo en mí estaba 
oprimido. Apareció la fortaleza y 
también la conciencia social. Las 
cosas no nos pasan de modo indivi-
dual. Más allá de que es mi cuerpo 
y es mi psiquis la que atravesó esa 
situación, se enmarca en un contex-
to social en el que muchas personas 
son atravesadas por distintos modos 
de violencia. Ahora siento que apa-
reció una veta en mi vida, que trato 
de complementar y unirla a la actriz 
sin que se lleve todo mi tiempo y mi 

energía. Me mueve algo muy gran-
de”, afirma.

Los sacudones comenzaron desde 
muy chica, con una historia familiar 
turbulenta que la llevó de Bariloche 
a Buenos Aires y del confort de las 
necesidades cubiertas a la crudeza 
de las carencias. Allí aparecieron 
las historias como refugio. Las que 
leía en libros desde los cinco años, 
y las que interpretaba en cine y 
teatro desde los seis. “El primer re-
cuerdo de mi vida es el de mi mamá 
actuando en mi jardín. Yo tenía el 
guardapolvo azul, cuadriculado, 
con mi nombre bordado. Vi lo que 
provocaba en los demás y quise eso. 
Podía ser otra. Actuar fue siempre 
mi refugio, sin dudas. Contar y leer 
historias. Cuando estoy muy agota-
da, me sumerjo en los libros y me 
voy un poco de esta realidad. La ac-
tuación es un lugar muy lúdico y me 
dio muchísimas satisfacciones desde 
que soy muy niña”, cuenta.

Trabajás desde los seis, ¿ya lo 
vivías como una profesión?

Siempre fui muy responsable. En 
parte, porque para dejarme ir los 
sábados a la escuela de teatro don-
de estaba becada, mi vieja me pedía 
que me fuera bien en el colegio. Era 
mi premio. Terminé el secundario 
con 9,33 de promedio. Esa cosa me-
todológica la adquirí de muy chica. 
Siempre llegaba al set con la letra 
impecablemente sabida, la estudia-
ba con mi mamá. El sentido de la 
responsabilidad estaba, tenía con-
ciencia de que había otros traba-
jando, de que había un camarógrafo 
que se quería ir a su casa y yo no 
podía estar repitiendo ocho veces la 
escena.

Contaste en tu primer libro que 
notabas cómo tu mamá elaboraba 
estrategias para que no notaras las 
carencias económicas, ¿pensabas 
en eso también a la hora de tra-
bajar?

Son cosas que más bien termino 

de comprender de grande. No hace 
mucho entendí qué movimientos rea-
lizaba ella para que yo no sintiera la 
carencia, como hacer caramelos con 
azúcar quemada y envolverlos en un 
celofán plateado, o mandarme a la 
escuela sola para ahorrar un pasaje 
de colectivo. Creo que me dio mu-
cha capacidad de resolución, porque 
frente a los problemas cuenta con 
ese margen de creatividad que he-
redé de ella. Cuando pienso en tener 
hijos, digo que no quisiera que les 
falte nada, pero al mismo tiempo sé 
cuántas herramientas me dio a mí el 
hecho de que me faltaran cosas y te-
ner que ser creativa para suplirlas, 
seguir adelante y que la vida igual 
sea divertida. 

No sentías, entonces, la carga 
de tener que ayudar con la econo-
mía familiar…

Cuando trabajaba en Sos mi vida, 
tenía acceso a un sueldo importante, 
de tele, y nos pudimos mudar a un 
lugar más cómodo. Pero me acuerdo 
de que me llamaron para una serie 
que no me terminaba de gustar y no 
la hice. No estaba condicionada a 
laburar por la guita. Más adelante 
pude contribuir más en ese sentido, 
pero no la ayudo solo yo a ella, sino 
que mi vieja también me ayuda a 
mí. Sin ella, no podría hacer ni la 
mitad de las cosas que hago. Es un 
ida y vuelta. Fue muy emocionan-
te ver desde dónde salimos y hacia 
dónde llegamos en una construcción 
que hicimos juntas, con mucha com-
plicidad.

En medio de toda esa respon-
sabilidad, ¿qué lugar ocupaba el 
disfrute por tu profesión?

Mucho. Recién ahora, después 
de mucho tiempo, pude volver a ver 
cosas de Patito feo y me emocioné. 
Vi el nivel de felicidad que me pro-
ducía actuar, subirme al escenario, 
hacer las giras. Era una locura ver 
a la gente en otras partes del mundo 
gritando nuestros nombres. No nos 

34.





dejaba de sorprender. Cuando vino 
High School Musical a Buenos Ai-
res, nosotras éramos fanáticas y nos 
dijeron que íbamos a ser teloneras. 
Estábamos en River, con 80 mil per-
sonas, y no lo podía creer.

El abuso que sufriste en Nica-
ragua, en plena gira, ocurre jus-
tamente en tu refugio, ¿lo pensaste 
también en ese sentido?

Sí, lo pienso mucho. Llegué a 
una conclusión muy dolorosa, y es 
que mi ambiente no me protegió. 
Mi pasión sí, porque el amor con el 
que hago mi trabajo es mi salvavi-
das. No así las personas adultas que 
estuvieron en aquel momento. Parte 
del medio no me cuidó a mis 16 años 
y, en muchos sentidos, me expulsó a 
mis 26, cuando denuncié. Para mí 
fue muy importante volver a conec-
tar con todo lo hermoso que tuvo esa 
época y no con ese cierre trágico.

¿Se vio afectado tu vínculo con 
la actuación en algún momento?

Solo en cuanto a pensar el medio 
donde moverme. Al cerrar aquella 
gira, mi abusador me dijo “Traba-
jo nunca te va a faltar. Donde vaya, 
venís conmigo”. Como respuesta 
inconsciente a eso, me corrí de la 
televisión, de la posibilidad de cru-
zármelo. Me fui a laburar a Uruguay 
y a Italia, me fui a vivir a España, 
después a México. Siempre extrañé 
mucho. Pero nunca me distancié de 
la actuación. No hay un momento de 
mi vida en el que no actuara o estu-
diara teatro.

Desde fines de mayo, y después 
de varios años, Thelma vuelve a 
protagonizar una obra en el teatro 
comercial. Integra uno de los cuatro 
elencos que llevan adelante Plagio, 
la nueva propuesta de José María 
Muscari. Junto a César Bordón, do-
mingo a domingo dan vida a dos 
personajes con una relación tumul-
tuosa. “Actuar para mí es como un 
ordenador. Es algo que hice toda mi 
vida. Hay algo ahí que me conecta 
mucho con mi deseo, con lo que me 
gusta hacer, con lo que me motiva. 

Subirme al escenario es un éxtasis 
total. Antes de hacerlo siento un ni-
vel de vértigo altísimo, me cuestiono 
qué me llevó a ponerme en esa si-
tuación. Pero soy adicta a esa adre-
nalina. Antes me castigaba mucho 
cuando no me gustaba cómo me sa-
lía algo, pero ahora soy más amable 
conmigo misma. Me voy calmando, 
en general. Tengo la tranquilidad de 
que puede gustar más o menos mi 
manera de trabajar, pero este es mi 
mundo y estoy a la altura. Tengo ese 
sostén para bancarlo”, dice.

Este año, además de su actividad 
en teatro, Thelma estrenará una pe-
lícula que filmó el año pasado en la 
isla Martín García, bajo la dirección 
de Aníbal Garisto, con Mora Recal-
de, Nacho Quesada y Rafael Ferro 
como compañeros de elenco. Tam-
bién comenzará la escritura de su 
tercer libro, luego de El arte de no 
callar (publicado en 2019 con Edi-
torial Planeta, es un recorrido por 
su vida en general y, en particular, 
lo relacionado a la denuncia pública 
que efectuó en diciembre de 2018) 
y Ausencias (poesías publicadas en 
2022 con Editorial Sudestada).  

“En mi proceso de contacto con 
el feminismo, como siempre en mi 
vida, los libros fueron muy impor-
tantes. Siempre llevaba en la car-
tera uno de Belén López Peiró, Ju-
dith Butler, Paul Preciado (antes 
Beatriz). Mi nuevo libro surge de 
un planteo de la editorial de ha-
blar más en profundidad sobre mi 
proceso de transformación de estos 
cinco años, el pasaje de víctima a 
referente. Quiero que sea un abrazo 
que alguien pueda llevar en su car-
tera para aferrarse en momentos de 
angustia”, explica.

¿Cómo fue convertirse en refe-
rente?

Siempre tuve el impulso y la ne-
cesidad de involucrarme en cuestio-
nes sociales, pero no encontraba el 
modo. Algo siempre me hizo ruido 
de que mi profesión fuera pura y ex-
clusivamente la actuación, más allá 
de que la amo. Sentía que no era 
algo trascendente en la comunidad, 
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LA FUNDACIÓN
Este año la Inspección General de Justicia 
aprobó los trámites para que la Fundación 
Thelma Fardin esté en condiciones de ver la 
luz. A raíz de la cantidad de casos con los 
que ella trabaja mano a mano, de forma vo-
luntaria, surgió la necesidad de sistematizar 
la colaboración y crear una estructura que 
contenga y materialice el acompañamiento 
de un modo más efectivo y sólido.
“Me recibí de capacitadora de capacitadores 
en la Ley Micaela, y también estoy pensando 
en estudiar Derecho. Tengo un montón de ex-
pectativas en relación a lo que quiero abordar 
con la fundación, pero en principio vamos a 
lanzar una primera línea de trabajo respecto 
a que los abogados y las abogadas conozcan 
la jurisprudencia y leyes a nivel internacio-
nal, para empezar a generar conciencia en 
el ámbito judicial sobre cómo está fallando 
la Comisión Interamericana de Derechos Hu-
manos. Quiero que la fundación tenga asis-
tencia a víctimas desde el plano psicológico, 
además. Vamos a ir lanzando las líneas de 
laburo en la medida en que podamos interac-
tuar con otras fundaciones”, se entusiasma.





que podía caer en lugares frívolos. 
Hacer la denuncia y meterme en este 
universo de la lucha colectiva me 
hizo entender también que no es así, 
y que la actuación tiene mucho de 
colectivo y sanador, de llegarles a las 
personas desde otro lugar. Y comen-
cé a involucrarme, a estudiar, para 
defenderme mejor y para ayudar a 
gente que se acercó a mí.

Más allá de tu reclamo de justi-
cia, que no es menor, parecería que 
una parte importante de la tarea 
ya está hecha: exponer algo y cam-
biar de canal en tu vida…

Sí. Es algo que me sigue sacu-
diendo, pero me gusta pensar que 
lo hago por mucha gente que no 
conozco. Quiero poder dejarles un 
mundo mejor a otras personas. Me 
mueve el amor por construir algo 
más sano para todos. El mes pasado 
fui a Washington a un encuentro de 
la OEA, este mes vuelvo con la Con-
vención de Belem do Pará, de la que 
soy embajadora, en septiembre me 
voy a Bruselas a la Corte Europea. 
Poder estar metida en ese mundo 
desde este lugar y no desde el único 
lugar de dolor que se suele asignar a 
las víctimas para mí es muy recon-
fortante. 

redaccion@convivimos.com.ar

Agradecimiento: Hotel NH Collection 
Buenos Aires Crillon 
Ropa: Ampi Vera y JT
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“EL AMOR CON 
EL QUE HAGO MI 
TRABAJO ES MI 

SALVAVIDAS”.
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in falsa modestia, Fernando 
"el Flaco" Pailos se asume 
como un referente del humor 
cordobés. Divide en pares 
los nombres, de acuerdo con 
la temporalidad, y se ubica 
en el medio, contemporáneo 

a Doña Jovita, entre Carlos “El Negro” 
Álvarez y Cacho Buenaventura y las 
nuevas generaciones. “No lo digo yo, 
lo dice la gente”, y recuerda una nota 
de La Voz del Interior que consideró el 
diploma que lo certifica. 

Este 2023 está festejando sus 40 
años de artista. Mientras daba sus pri-
meros pasos como músico en los bares 
de Córdoba con el dúo Solsticio, coque-
teaba con carreras universitarias. Es 
que su papá no le daba la libertad para 
seguir su vocación, e insistía con que 
se recibiera de algo. Así, estudió cinco: 
Ciencias Políticas, Abogacía, Música en 
la Escuela de Arte, Oceanografía y Fo-
noaudiología. En esta última tuvo más 
éxito: quedó a pocas materias de la tec-
nicatura y durante el cursado tuvo va-
rias novias. “Era el único varón entre 
varias mujeres”, aclara. 

Sin embargo, terminó saliéndose 
con la suya. Con los años, el dúo se 
transformó en trío y apareció el hu-
mor, casi sin querer. Nadie les presta-
ba atención durante un show de Los 

Viejos Pescados, entonces se le ocurrió 
contar un chiste del Negro Álvarez y 
todo cambió. Desde ese momento, las 
partes humorísticas del espectáculo ga-
naron peso e inclinaron la balanza. 

Por eso, de las cuatro décadas que 
celebra, una fue su etapa como músico, 
y las otras como humorista, siempre 
con la música a su lado. Hizo más de 
veinte temporadas en Carlos Paz, con 
espectáculos de gran producción, con 
despliegue de escenografías y elencos 
artísticos. 

“Terminada la gira europea, en 
julio recorro el país, tengo fechas 
en San Luis, Rosario, Mar del Pla-
ta, Mendoza, San Juan, entre otras, 
y luego, de nuevo Córdoba el 12 de 
agosto. No quise hacer doble función 
el año pasado, porque era como fes-
tejar dos veces el cumpleaños, ahora 
que ya arrancó sí. Estaba preocupado 
por cómo iba a armar el show, pero 
quedó precioso, es un resumen bár-
baro de estos 40 años”, dice emocio-
nado y asegura que los infaltables de 
su repertorio son Los borrachos, La 
Cenicienta y Tarzán.

Antes de subir al escenario, en 
cualquier parte del mundo, se lava las 
manos con jabón. “No es a lo Poncio 
Pilatos”, aclara sin una explicación del 
porqué de su cábala. 

¿Qué balance hacés de estos 40 
años? ¿Son todas celebraciones o hay 
autocrítica?

Desde que empecé a subir a los 
escenarios con el dúo en los 80, siem-
pre lo disfruté y he tomado todo como 
experiencias. Lo que me pudo haber 
dado pena es cuando esas agrupacio-
nes se disolvieron y seguía solo, tanto 
el dúo como el trío de humor. Después, 
cuando me casé y tuve hijos, no todo el 
tiempo era dedicarme a ser artista, sino 
a ser padre y esposo. Hablando de mis 
40 años como artista, un 90 por ciento 
lo he disfrutado. No he tenido momen-
tos negativos ni sufrido cosas malas, 
por eso los estoy festejando. 

¿Hubo algún momento bisagra? 
Todos fueron momentos que disfru-

té. Hace unos años, me invitaron a una 
conferencia donde había gente de dis-
tintos rubros que contaba cómo había 
llegado al éxito. Todos hablaban de la 
parte comercial, yo hablé de los sueños. 
Al principio soñaba con cantar y termi-
né cantándole a la gente; cuando sur-
gió lo del humor, también. Hay varios 
momentos bisagras desde la primera 
vez que subí a cantar, como cuando 
armé mi propia banda, y en el humor, 
cuando participé de VideoMatch en 
el 2000. Me acuerdo de que mi chiste 

“SOY UNO DE LOS GRANDES 
DEL HUMOR CORDOBÉS”

FLACO PAILOS

Está cumpliendo 40 años de carrera y los festeja con una gira 
por Europa y la Argentina. “No he tenido momentos malos, he 

disfrutado un 90 por ciento, por eso los celebro”, asegura. 

POR DAI GARCÍA CUETO   FOTOS CECILIA CASENAVE
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duró un montón, el productor me decía 
que cortara y Tinelli que siguiera. Hoy 
está en YouTube y tiene unos diez mi-
llones de reproducciones. Después de 
eso, quedé en el staff, estuve un año, y 
como el programa se veía mucho, tuve 
un conocimiento más nacional. Puede 
ser una bisagra porque me conoció más 
gente y me empezaron a convocar de 
todo el país. Esos momentos me esti-
mulan, más que quedarme pensando o 
dormirme en los laureles, me dan moti-
vación para seguir buscando e ir hacia 
adelante. 

¿Te considerás uno de los grandes 
del humor cordobés? 

Sí. No lo digo yo, lo dice la gente o 
cuando voy a otras provincias me pre-
sentan así. 

¿Cuál es tu marca distintiva? 
Todos tenemos un poco de todo. 

A mí me surge naturalmente, puede 
ser un poco la impronta de transfor-
mar historias largas, como Tarzán o 
Cenicienta. También, cuando empecé 
a hacer espectáculos cambié un poco 
esa postura del humorista cordobés 
de traje y corbata, con la guitarra en 
la falda, cantando pedacitos de temas 
y contando chistes. Me animé a algo 
más, a poner escenografía, bailarines, 
magos, cantantes, buscar temáticas y 
armar shows con humor, mezclando 
chistes con canciones, y escribir sobre 
eso, donde salía disfrazado de Dios, de 
pirata, de 1810. Ese puede ser mi dis-
tintivo, fui el primer humorista, y no 
sé si el único, que plasmó arriba del 
escenario este tipo de espectáculos con 
bailarines, vestuarios, que todavía ten-
go guardados.

¿El humor fue una casualidad o 
era una vocación? 

Primero como músico no sabía qué 
iba a pasar, no sé si cantaba bien, mal, 
más o menos, digamos que cantaba 
“simpático”. Cuando vi esa fusión de la 
música con el humor, encontré la com-
binación perfecta. Nunca abandoné la 
música en mis espectáculos, o toco ins-
trumentos o hay músicos. También, en 
la escuela era un tipo gracioso, partici-
paba en los actos, los armaba, imita-

ba a los profes, tenía esa veta. Además 
viene por mi viejo, que a pesar de que 
era ingeniero y quería que todos fué-
ramos profesionales, en las reuniones 
familiares era el que cantaba, tocaba la 
guitarra, hacía chistes... Quería ser un 
trovador, en alguna época lo fui, pero 
que la gente se divierta también es lin-
do, es la otra pata. 

Para el show de los 40 años, le pe-
diste al público que eligiera chistes de 
tu repertorio, ¿alguno te sorprendió?

Muchos, llegaron miles de men-
sajes a las redes sociales. Los que 
más me pidieron son los clásicos, los 
cuales tienen una parte al final del 
show. Me sorprendió que hubiera 
gente que se acordara de cosas que 
yo ni recuerdo. 

JAJA 
El Flaco recibe a Convivimos en el 

estudio de Radio JaJa, donde todas las 
mañanas conduce El mañanero. Orgu-
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PING-PONG
Un humorista: El Negro Álvarez. 
Un cuartetero: Rodrigo. 
Un lugar de Córdoba: La plaza San 
Martín, sentado en un banco frente a la 
Catedral; de la provincia, Mina Clavero. 
Igual, tengo otro lugar en el mundo que es 
Pehuencó, le hice una canción, me fascina. 
Fernet o prittiado: Fernet. Ya no tomo 
tanto, igual.
Una palabra graciosa: “Culiado”. 



lloso del espacio, muestra cada rincón 
y cuenta sobre las modificaciones de la 
casa que alguna vez habitó con su fami-
lia en el barrio Los Naranjos, de Córdo-
ba Capital.

Sobre la mesa, entre los micrófonos, 
está el Martín Fierro Federal que ganó 
por el programa. Como humorista, ob-
tuvo varios premios y editó diez discos, 
de los cuales no tiene ninguno guardado.

¿Cuál es el desafío de hacer humor 
en los medios?

Hago humor en los medios desde 
hace mucho tiempo. Participé en pro-
gramas de radio y televisión, como los 
de Tinelli y Susana Giménez, o con Ma-
rio Pereyra en Cadena 3. Después, tuve 
mi programa en radio Sucesos, y hace 
unos años, Canal 10 me convocó para 
hacer el Pailos Bar y dije “Me la juego a 
tener un programa propio”, porque me 
encantan las experiencias. Me animé y 
me gustó. Vos me decís hoy “Mirá, va-
mos a hacer en una estación espacial un 

programa de radio”, y yo voy. A las ex-
periencias las vivo, más allá de los ner-
vios, las disfruto. Después vino Radio 
JaJa: primero iba a ser solo un progra-
ma, pero cuando mi socio me lo propu-
so, ahí no más le dije “Vamos para ade-
lante”. Hoy nos escucha gente de todo 
el país, es impresionante la cantidad de 
mensajes que llegan. Acá estamos. 

¿Qué más te queda por hacer?
Me gustaría mucho participar en al-

guna película, que me convoquen para 
eso, desarrollar lo actoral. Me han lla-
mado años anteriores, pero no podía 
instalarme dos meses en la Puna para 
el rodaje. Ahora sí me gustaría tener esa 
experiencia. También pienso qué podría 
hacer yo en ese sentido, tengo cosas es-
critas, incluso grabamos unos sketches 
con Carla Dogliani y Gabriel Marasi-
ni –humoristas cordobeses con quienes 
trabajó en el Pailos Bar y en el show 
La Pailoneta–, podría ser un programa 
de humor, ya que no hay tantos. Y, por 

otro lado, la radio es muy jovencita y me 
gustaría darle más impulso, porque se 
está escuchando en todo el país y tiene 
mucho futuro. 

¿Harías un drama? 
Me animo a cualquier cosa. No nece-

sariamente tiene que ser comedia, pue-
de ser serio. 

¿Sos de ponerte triste? 
Cuando fallecieron mis viejos, cuan-

do pierde Belgrano [risas]. Me entriste-
cen las cosas que pasan, la injusticia. Me 
pone muy mal que le saquen algo a la 
gente, que le roben. Y lo vivo con bronca 
también, no me entra en la cabeza que 
alguien le pueda sacar algo a otro, des-
pués me calmo y entiendo que son cosas 
que pasan en la realidad. También cuan-
do ves la pobreza o cuando otro está mal. 
Pero trato de mitigar todo eso poniéndo-
le buena onda, siendo positivo. 

redaccion@convivimos.com.ar



SALVANDO VIDAS
n Colonia Timbó, un 
pueblito a 37 kiló-
metros de Goya, en la 
provincia de Corrien-
tes, Oscar, el quinto de 
ocho hermanos, aga-
rraba naranjas y las 
inyectaba con agua, 

simulando que las vacunaba. Sus 
primas enfermeras le regalaban in-
sumos médicos, y él practicaba con 
las frutas lo que soñaba hacer de 
grande con animales.

El tiempo cambió sus deseos de 
veterinario por los de médico inten-
sivista: lo suyo siempre fue cuidar 
a las personas, desde la época en la 
que ayudaba a su abuela a bañar-
se. “Me gustaba ver a la gente bien, 
atenderla”, recuerda.

Terminó la secundaria y se fue a 
la ciudad a estudiar Medicina. Fue 
el primero de su familia en irse del 
pueblo y buscar un futuro fuera del 
campo. No pensaba en términos de 
progreso, solo le interesaba ayudar a 
la gente. En una caja metió un pla-
to, una taza, un tenedor, una cucha-
ra, un cuchillo, una pequeña olla y 
la poca ropa que tenía. Eso más la 
bici con la que se trasladó a Goya 
eran todas sus posesiones.

Consiguió trabajo en un super-
mercado, ayudando a los clientes a 
descargar los changuitos y acomo-
dar las compras en el baúl del auto. 
Con las propinas, pagaba la pensión 
en la que vivía y compraba algo de 
comida. Los viernes hacía trámites 

para los dueños del supermercado 
por un dinero extra. “La plata nun-
ca me interesó. Debo ser el médico 
más pobre del hospital. Tengo mis 
comodidades, porque las fui hacien-
do en más de treinta años de traba-
jo, pero mi pasión es la medicina. 
A veces atiendo pacientes y no les 
cobro nada, prefiero que se compren 
un kilo de pan, un pedazo de car-
ne”, asegura el jefe de la Unidad de 
Terapia Intensiva del Hospital San 
José, en Paso de los Libres, Corrien-
tes.

En ese puesto, con menos de un 
año en la ciudad, lo agarró la pan-
demia. Ante los contagios de los di-
rectores del hospital, quedó a cargo 
durante un tiempo. Formó el equipo 
de Infectología, sistematizó algunas 
tareas y desde la UTI se enfrentó a 
los efectos más duros que dejó el 
virus durante 2020 y 2021. “Fui 
como un soldado que va a la gue-
rra: sabía que podía morir, pero la 
convicción médica es más fuerte. Me 
infecté tres veces, aunque tomaba 
todos los recaudos necesarios. He 
hecho traqueotomías, ventilación 
prolongada, utilicé la modalidad de 
ventilación y pronación. Todo. Tuve 
gente muy grave que conseguí sa-
carla y hoy está caminando por la 
calle”, se enorgullece.

Se emociona al hablar del reen-
cuentro con alguien a quien salvó, 
al revivir los abrazos que recibe de 
esas personas, los regalos que even-
tualmente le llegan como agradeci-

miento. En ese momento, el esfuer-
zo se paga solo. La satisfacción de 
haber colaborado en la continuidad 
de una vida es lo que lo motiva día 
a día.

Y a veces, también le toca en-
frentar el dolor de la muerte: “Sien-
to mucho esas pérdidas. Siempre 
me pongo en el lugar del familiar, 
intento contenerlo. Hace poco se 
me murió una señora que estaba 
muy grave, con un ACV isquémico 
temporo-parieto-occipital. Me abra-
cé con su familia. Siento por cada 
paciente el mismo cariño que por mi 
madre y mi padre. A mi madre la 
tuve internada hace un tiempo, la 
atendí, le hice un catéter central, la 
intubé, la ventilé, le saqué el respi-
rador, le di el alta con el amor y la 
dedicación de siempre”.

Alterna sus días entre Paso de 
los Libres y la ciudad de Corrien-
tes, donde vive. En sus ratos libres, 
toca el bandoneón, el acordeón y la 
guitarra. Le gusta mucho el chama-
mé, lee partituras y eventualmente 
se junta a charlar y tocar con sus 
profesores. Allí recuerda las épocas 
en las que, a los cuatro años, fabri-
caba acordeones de papel, pegaba 
los fuelles con engrudo, les agrega-
ba blísteres de pastillas para simu-
lar las teclas y hacía el sonido de las 
canciones con la boca. Ese niño, el 
mismo que vacunaba naranjas, si-
gue muy vivo dentro de él. 

redaccion@convivimos.com.ar
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OSCAR ANÍBAL PINI

E

Fue el primer universitario de su familia. Migró del 
campo a la ciudad por su pasión de cuidar a la gente. 
Hoy dirige la UTI del hospital de Paso de los Libres.

POR JUAN MARTÍNEZ
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ay chicos y chicas de nuestro país que no 
conocen el mar, ninguna parte de los 4725 
kilómetros de longitud del litoral marítimo 
argentino ni de los 11.325 kilómetros de las 
costas de la Antártida Argentina e islas aus-
trales. Y aun así experimentan los efectos de 
la contaminación, la sobreexplotación pes-

quera y otros males que aquejan a nuestro mar.
“Cuando hablamos del concepto de cultura oceánica, 

nos referimos a comprender que el océano es uno solo y es-
tamos conectados. Lo que ocurre en el mar Argentino tiene 
impacto a nivel mundial y viceversa”, explica a Convivimos 
la bióloga Camila Muñoz Moreda, investigadora del Insti-
tuto de Conservación de Ballenas (ICB). 

El ICB es una de las organizaciones que participó el 
año pasado en el programa Escuelas Azules, coordinado 
por el Centro Cultural de la Ciencia (C3) del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología e Innovación en colaboración con 
la iniciativa interministerial Pampa Azul, el Ministerio de 
Educación y la Comisión Nacional Argentina de Coopera-
ción con la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Este programa, que se desarrolla desde 2021, está 
orientado a escuelas secundarias de todo el territorio na-
cional con la intención de “comprometer a la comunidad 
escolar con la cultura oceánica”.

“El objetivo es llevar el océano a la escuela y plantear 
un vínculo más respetuoso con él, que los docentes empie-
cen a conocer que el 60 por ciento de nuestro territorio es 
oceánico”, expresa Julieta Molinas, doctora y profesora de 
Biología, que forma parte de la coordinación del programa, 
y agrega que “la idea es que todas las escuelas empiecen a 
incorporar estos contenidos que son necesarios para tener 

este vínculo más sostenible con la naturaleza”.
“No hay una tradición, sobre todo en nuestro país, de 

incorporar estas temáticas, así que Escuelas Azules intenta 
fortalecer eso”, señala.

“La iniciativa no es solamente para escuelas de ciudades 
costeras, sino que se da en Chaco, en Tucumán, en cualquier 
provincia. Y es superimportante que en esos sitios, donde 
muchas veces los infantes están alejados del mar, logren 
comprender que también esos hábitats les pertenecen, que 
son parte de nuestro ambiente y de lo que tenemos que cui-
dar y preservar”, continúa, por su parte, Muñoz Moreda.

En 2022 más de 50 escuelas formaron parte de este 
programa, desde Tierra del Fuego hasta Salta. También 
participaron el Centro Austral de Investigaciones Científi-
cas, el Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo Pes-
quero y otros espacios de divulgación, como el Ecocentro 
de Pampa Azul. Este año son 59 los establecimientos que 
forman parte del ciclo que comenzó en abril y finaliza a fin 
de año con la entrega de las certificaciones. 

CÓMO FUNCIONA
Al inscribirse en el programa, los docentes se compro-

meten a llevar adelante un proyecto anual enmarcado en 
la alfabetización oceánica con impacto en la comunidad 
local. Se abordan temas como los ecosistemas y sus relacio-
nes, el uso de los recursos naturales, la contaminación, la 
importancia del mar como frontera con mirada soberana y 
el impacto del cambio climático. 

La coordinación del C3 revisa, aprueba y hace un se-
guimiento de los proyectos, además de asesorar a cada es-
cuela y facilitar recursos y materiales educativos. Una vez 
seleccionado el desafío e identificado el objetivo, se diagra-
man acciones a nivel comunitario local para generar un 

H

UNA FORMA DE LLEVAR 
EL MAR A LAS ESCUELAS

La iniciativa Escuelas Azules está orientada a colegios secundarios bajo la 
consigna “comprometer a la comunidad escolar con la cultura oceánica”.
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impacto positivo, como pue-
den ser muestras o produccio-
nes audiovisuales, entrevistas, 
relevamientos en territorio o 
campañas de concientización, 
involucrando desde ONG, co-
mercios y empresas hasta bi-
bliotecas, museos, pescaderías 
y empresas de turismo.

El proyecto educativo tiene 
que incluir la perspectiva cien-
tífica y al menos una de las 
Perspectivas Internacionales 
para la Alfabetización Oceánica. Para eso, se mantienen 
en contacto con especialistas y pueden solicitar acompaña-
miento y asesoramiento científico. 

Las escuelas participan de encuentros donde presentan 
su proyecto y comunican las acciones realizadas. Se pro-
pone que sean los chicos quienes difundan la información 
en sus comunidades y que trabajen de manera interdisci-
plinaria e intergeneracional. Además, se invita a participar 
del Día Internacional de los Océanos el 8 de junio en un 
encuentro virtual entre todos los docentes, los estudiantes 
y un especialista.

RED DE ESCUELAS
“La experiencia fue superpositiva”, recuerda Muñoz so-

bre el encuentro en 2022, y menciona que el ICB también 
tiene, por su lado, un programa educativo que se llama 
“Acercando las Ballenas a tu Escuela”.

Desde 2007, este programa involucra a más de 35 es-

cuelas de Chubut, Córdoba y 
Buenos Aires. Declarado de 
interés educativo por el Minis-
terio de Educación de Chubut 
y la Cámara de Diputados de 
la Nación, provee de material 
educativo para estudiantes y 
docentes relacionados con las 
ballenas y otros mamíferos 
marinos y su rol en el océano. 
El primer módulo se encuentra 
on-line y se puede descargar, 
y están por lanzar uno nuevo 

acerca de la problemática de los plásticos. 
A través del programa Escuelas Azules, la Argentina for-

ma parte de la Red de Escuelas Azules del Océano Atlántico 
en la que se comparten espacios de trabajo para fortalecer el 
programa en la región y el mundo. Conforman la red unas 
430 Escuelas Azules y participan en ella 1700 docentes, 
99.000 estudiantes y 160 socios de 16 países. El año pasado, 
la red se reunió por primera vez en Santos, Brasil.

“Este año esperamos poder potenciar mucho más las redes 
entre los institutos argentinos y los investigadores que están 
trabajando en estos temas, y ampliar más la red. Tenemos, 
por ejemplo, seis escuelas de Jujuy que están participando en 
el programa, lo que nos pone muy felices, porque ya llevar el 
océano a escuelas jujeñas me parece un éxito. Que escuelas que 
están tan alejadas del mar y del océano se sientan interpeladas 
es una alegría”, expresa Molinas. 

redaccion@convivimos.com.ar
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EL ABC OCEÁNICO 
La alfabetización marina, según la Ocean Literacy Guide, es un con-
cepto que abarca siete principios: la tierra tiene un gran océano con 
diferentes particularidades; tanto el océano como la vida que contie-
ne moldean las características de la tierra; el océano tiene una gran 
influencia en el clima; hizo que la tierra fuera habitable; mantiene 
una gran diversidad de vida y ecosistemas; el océano y los seres 
humanos están estrechamente interconectados; y el océano está en 
gran parte inexplorado.



UN MUNDIAL QUE NO 
PARA DE CRECER

48. LUGARES

ada 15 de agosto se 
celebra el Día de la 
Futbolista Argentina, 
que conmemora un 
triunfo mundialista 
en una época previa 
a la oficialización de 

los mundiales de fútbol femenino: en 
México, una tarde de agosto de 1971, 
un seleccionado autodenominado “Las 
Pioneras” representó al país en el Es-
tadio Azteca y venció por 4 a 1 a In-
glaterra.

El fútbol femenino era todavía un 
tabú. La FIFA, que ya llevaba 40 años 
organizando mundiales para hombres, 
no estaba todavía interesada en exten-
der su influencia hacia el género feme-
nino. Eso, lógicamente, no significaba 
que las mujeres no jugaran ni estuvieran 
interesadas en competir.

Aún hoy la brecha entre el fútbol 
femenino y el masculino es inmensa, y 
en diversas partes del mundo existen re-
clamos por mejores condiciones estruc-
turales y económicas para el desarrollo 
de la actividad. Sin embargo, y tenien-
do en cuenta el largo trecho que habrá 
que recorrer para alcanzar la equidad, 
los avances son notorios: ya existe una 
industria alrededor de la disciplina, 
hay un ecosistema que se sostiene por 
sí mismo y proyecta un crecimiento ha-
cia el futuro, y estamos a las puertas del 

noveno mundial oficial, organizado por 
FIFA.

Australia-Nueva Zelanda será el 
mundial de la consolidación de una 
disciplina que durante décadas fue de 
nicho, pero que en los últimos tiempos 
alcanzó escenarios y récords de público 
que lo posicionan de una forma diferen-
te a las anteriores ediciones.

Hace cuatro años, en Francia, la 
selección argentina no solo sumó los 
primeros dos puntos de su historia en 
la competencia (había perdido todos 
sus partidos en las ediciones de 2003 
y 2007, sus únicos antecedentes mun-
dialistas), sino que dejó de ser invisible 
para el público masivo.

Las transmisiones de los partidos 
fueron seguidas como nunca, y ese inte-
rés popular combinado con reclamos de 
las propias jugadoras (del seleccionado 
y de los clubes) derivó en la semiprofe-
sionalización que desde 2020 es norma. 
No habrá en el plantel nacional, esta 
vez, ninguna futbolista amateur (N. de 
la R.: Al cierre de esta edición no se ha-
bía dado a conocer la lista de buena fe, 
pero de acuerdo a las últimas convoca-
torias, alrededor de la mitad de las fut-
bolistas argentinas juega en el exterior).

TRES DÉCADAS
La aventura de Las Pioneras en 

México 1971 se dio en un contexto 

de búsqueda de instalar una com-
petencia internacional femenina con 
cierta periodicidad. El año anterior, 
en Italia, se había llevado a cabo una 
experiencia similar: un combinado de 
Dinamarca, que usó camisetas pres-
tadas del Milan, ganó aquel proto-
mundial.

Todavía no había una estructura 
que sirviera de base a un sistema de 
competición sólido. Las asociaciones 
nacionales, en su mayoría, no estaban 
interesadas en conformar un selec-
cionado femenino y mucho menos en 
organizar pruebas clasificatorias para 
un mundial. Cada seleccionado reunía 
a sus jugadoras de acuerdo con la vo-
luntad de un puñado de entusiastas, y 
la participación en competencias de-
pendía de invitaciones y no del mérito 
deportivo.

Entre 1981 y 1988 se disputaron 
cinco ediciones de una competencia 
con aspiraciones de mundial, de al-
cance escaso, participación reducida 
y organización irregular. Cuatro de 
aquellas ediciones se realizaron en Ita-
lia y la restante en Japón. Italia ganó 
tres títulos e Inglaterra los otros dos.

Lentamente, comenzaban a caer 
algunas barreras, como la prohibi-
ción que regía en algunos países para 
que las mujeres jugaran al fútbol (en 
Brasil, por ejemplo, la medida tuvo vi-
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La máxima competencia del fútbol femenino llega a su novena 
edición oficial en una etapa de madurez y crecimiento sostenido 

de la disciplina. La Argentina busca su primera victoria.
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gencia hasta 1983). En 1988, China 
fue sede de un torneo que sirvió como 
banco de pruebas para verificar la 
factibilidad de un mundial femenino 
oficial. Doce selecciones participaron 
de la competencia y convencieron a 
la FIFA de hacerse cargo de la orga-
nización del campeonato cada cuatro 
años.

MUNDIALES, UNA REALIDAD
En 1991, año en que la AFA tam-

bién se decidió a organizar el campeo-
nato femenino de Primera División, 
se llevó a cabo el primer mundial de 
la historia. Con doce equipos, desde 
ese momento se instalaron algunas 
tendencias que se solidificaron con el 
tiempo: Estados Unidos, Suecia, No-
ruega y Alemania como potencias; y 
Brasil como el mejor sudamericano.

La selección argentina recién dis-
putó su primer partido oficial en 1993 
(con una victoria 3-2 ante Chile como 
visitante), comenzando un camino 
irregular, con resultados acordes al 
poco apoyo institucional.

Recién en el último lustro el selec-

cionado recibió atención y recursos, y 
jugará en Australia-Nueva Zelanda el 
cuarto mundial de su historia (el se-
gundo consecutivo).

Más allá de la competencia depor-
tiva, la historia de la disciplina y de 
este torneo está marcada por el sen-
tido de lucha y reivindicación que le 
imprimen las futbolistas, conscientes 
de que el apoyo de cada una de las 
federaciones es inferior al que las mis-
mas entidades les otorgan a sus selec-
cionados masculinos, independiente-
mente de los resultados e ingresos que 
generen.

Un caso paradigmático es el de Es-
tados Unidos: su combinado femenino 
es el más ganador de la historia (tiene 
cuatro mundiales y un subcampeona-
to) y cuenta con muchas de las figu-
ras más importantes de este deporte a 
nivel mundial; mientras que el equipo 
masculino está lejos de ser potencia e 
integra un segundo o tercer pelotón 
de seleccionados en desarrollo. Así y 
todo, recién en febrero del año pasa-
do, luego de iniciarle una demanda a 
la United States Soccer Federation, las 

50.

FIGURAS Y CANDIDATAS
El que comienza este mes será el mundial con 
mayor cantidad de selecciones participantes en 
la historia de la competición, con 32. Las princi-
pales aspirantes a definir el título son:
• Noruega. Campeonas en 1995, cuentan en 
su plantel con Ada Hegerberg, ganadora del 
Balón de Oro.
• España. Sus aspiraciones crecerán aún más 
si la mejor jugadora del mundo, Alexia Putellas, 
enfrentada con la federación junto a un grupo 
de quince jugadoras, decide asistir a la compe-
tencia.
• Inglaterra. Cuarta en el mundial pasado y en 
el ranking FIFA, cuenta con figuras como Lucy 
Bronze y Georgia Stanway.
• Estados Unidos. Defensoras del título y máxi-
mas candidatas. Tienen a Megan Rapinoe (Ba-
lón de Oro y máxima figura de Francia 2019) y 
Alex Morgan, y son fuertes en todas sus líneas.
• Alemania. Bicampeona en 2003 y 2007, 
segunda en el ranking FIFA y animadora habi-
tual del campeonato. Sus figuras son Alexandra 
Popp y Sara Dabritz.
• Suecia. Cuatro veces integrante del podio 
mundial, tercera en el ranking FIFA, basa sus 
aspiraciones, en parte, en lo que puedan hacer 
Caroline Seger, Kosovare Asllani y Magdalena 
Eriksson.



jugadoras consiguieron cobrar lo mis-
mo que sus colegas hombres.

LA ARGENTINA
En sus dos primeras participacio-

nes mundialistas, en 2003 y 2007, la 
Argentina perdió los seis partidos que 
disputó, recibió 33 goles y solo con-
virtió dos (Yanina Gaitán a Alemania, 
en 2003; y Eva González a Inglaterra, 
en 2007).

Después de dos ausencias en 2011 
y 2015, regresó a los mundiales en 
Francia 2019. En el ambiente ya ha-
bía algo diferente: si los anteriores 
mundiales transcurrieron entre la ab-
soluta indiferencia del pueblo futbo-
lero, esta vez hubo muchas personas 
siguiendo los partidos e informándose 
sobre los recorridos de las futbolistas.

En lo deportivo también fue un 
mundial histórico. La Argentina sumó 
sus primeros puntos y dejó una ima-
gen completamente diferente a la de 
las ediciones anteriores. En el debut, 
empató 0-0 con Japón, que venía de 
jugar las dos finales del mundo pre-
vias (campeonas en 2011 y subcam-
peonas de Estados Unidos en 2015). 

El segundo partido fue la derrota 1-0 
contra Inglaterra, un seleccionado 
que luego llegaría hasta semifinales. 
El cierre comenzó decepcionante, con 
Escocia 3-0 arriba, pero sobre el final 
la Argentina sumó el segundo punto 
de la historia. A pesar de una nueva 
eliminación en fase de grupos, el saldo 
fue positivo.

El plantel no solo supo que había 
conseguido algo importante, sino que 
intuyó que ese no era el techo. Por eso, 
inmediatamente después de la compe-
tencia, un grupo de jugadoras recla-
maron un cambio de director técnico 
con el argumento de que bajo el estilo 
de conducción vigente en ese momen-
to no habría posibilidad de dar un sal-
to de calidad y alimentar ambiciones 
de más. La postura conservadora del 
entrenador Carlos Borghello no con-
vencía a parte del seleccionado, que 
entendía que se podía arriesgar más y 
ser un equipo protagonista.

Aquello les valió a las firmantes 
del reclamo público la ausencia en las 
convocatorias nacionales por años. 
El tiempo y el cambio de entrenador 
(ahora es Germán Portanova) propi-

ciaron el regreso, entre otras, de Flo-
rencia Bonsegundo y Estefanía Banini, 
que estarán en el próximo mundial.

Otras presentes en Francia 2019 
que repetirán en Australia-Nueva Ze-
landa son Miriam Mayorga, Mariana 
Larroquette, Eliana Stábile, Adriana 
Sachs, Aldana Cometti, Lorena Bení-
tez y Vanina Correa (la arquera es la 
única que estuvo en todos los mundia-
les disputados por la Argentina).

A ellas se suman, entre otras, Ya-
mila Rodríguez (ex-Boca, hoy en Pal-
meiras, nominada entre las mejores 
jugadoras del mundo el año pasado), 
Paulina Gramaglia (la primera juga-
dora vendida por un club argentino al 
exterior) y Sophia Braun (nacida en 
Estados Unidos, con madre argenti-
na, decidió representar a la celeste y 
blanca).

El gran objetivo es ganar el pri-
mer partido mundialista y, con eso, se 
acercaría mucho el segundo objetivo, 
que es avanzar a octavos de final. El 
lunes 24, contra Italia, comenzará una 
nueva historia. 

redaccion@convivimos.com.ar
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LA DE LOS GOLES 
HISTÓRICOS

FLORENCIA BONSEGUNDO

inuto 91:25 en el Parc 
des Princes de París. 
La remontada de la 
Argentina, que caía 
3-0 contra Escocia y 
se puso 3-2 a poco del 
final, se estrella contra 
las manos de la arquera 

Lee Alexander. Florencia Bonsegundo, 
una de las figuras del equipo, clave en 
el segundo gol, solo quiere que todo 
termine. El penal errado es una pe-
sadilla que, aunque recién empieza, 
ya le resulta intolerable. Pero, a ins-
tancias del VAR, se determina que la 
escocesa se adelantó y el penal debe 
volver a ejecutarse.

Bonsegundo toma la pelota otra 
vez. En el primer intento, repetía en 
su cabeza “Lo voy a errar”. Ahora 
sucede lo contrario: está convencida 
de que todo saldrá bien. Exactamente 
dos minutos después de su malogrado 
intento inicial, convierte un gol histó-
rico para la Argentina, que suma así 
dos puntos en un mundial, algo nunca 
conseguido.

Esos dos minutos de emociones 
contrapuestas e intensas resumen el 
recorrido de una jugadora que, des-
de que comenzó a patear una pelota 
junto a su hermano siete años mayor, 
en el patio de su casa de Morteros, en 
la provincia de Córdoba, vivió expe-
riencias de todo tipo. Vio crecer su 
deporte al mismo tiempo que ella mis-
ma maduró y se erigió como referente. 
Durmió en un colectivo junto al res-
to del seleccionado nacional, protestó 
por ello, fue borrada luego de aquel 
mundial consagratorio por reclamar 
un mejor proyecto deportivo y regresó 
a tiempo para darle la clasificación a 
la siguiente copa del mundo. “Vivimos 
dos realidades muy diferentes en po-
cos años. Me siento parte de ese cre-
cimiento, de ese cambio. He luchado 
muchísimo por eso y no puedo estar 
más orgullosa. Los logros persona-
les pasan a segundo plano. Nosotras 
siempre fuimos por el crecimiento del 
fútbol femenino argentino. Es increí-
ble cómo cambió todo, y todavía falta 
un montón. Hoy una nena de quince 

años nos tiene como referentes. Eso 
antes no pasaba”, cuenta.

Tanto en cuestiones estructurales 
como en las deportivas fuiste de las 
caras visibles de los reclamos.

Sí, me tocó ser parte y estar des-
afectada dos años de la selección. No 
me arrepiento de nada, aunque dolió 
y va a seguir doliendo, porque fueron 
dos años en los que yo competía en la 
elite, me encontraba en mi mejor nivel 
y no podía estar con mis compañeras. 
Esta vuelta fue como debutar otra vez 
en la selección, me sentía la Flor de 
17 años que comenzó todo. Hay niñas 
que te ven, que te piden una foto, un 
autógrafo. Eso a nosotras nos llena 
muchísimo. Vemos ese cambio, y ser 
parte de eso es increíble.

En su casa el género nunca fue un 
límite para la elección de activida-
des. Ella jugó siempre al fútbol, y su 
hermano Joaquín, dos años menor, se 
dedicó al patín artístico. Solo puertas 
afuera se hizo presente aquello de los 
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Fue una de las protagonistas del, hasta ahora, 
mejor mundial en la historia del fútbol femenino 
argentino. A fin de mes inicia un nuevo sueño, 

en el que aspira a superar lo de 2019.

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTO STEFI LEÓN
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“deportes invertidos”, que pesó sobre 
todo en Joaquín. “Él empezó de más 
grande, a los ocho o nueve años. Le 
costó más, porque en el colegio los 
compañeros lo veían diferente, les lla-
maba la atención que hiciera patín. A 
mí me pasaba que, cuando íbamos a 
competir a otros pueblos, se reunían 
los padres del equipo rival a protestar 
por mi inclusión. He pasado situacio-
nes muy feas, pero sintiendo la con-
tención de mi entrenador, que siempre 
se plantó en que retiraría al equipo si 
no me dejaban jugar”, relata.

¿Qué pensabas mientras pasaba 
todo eso?

Yo era una niña, a esa edad solo que-
ría jugar. Me quedaba con mis viejos o 
mis compañeros. Mucho no me venían 
a decir, yo me fui enterando de lo que 
pasaba cuando fui creciendo. Siempre 
estaba con la pelota bajo el brazo, y no 
me importaba nada. Me ha tocado ir 
a torneos, quedar afuera y alentar. De 
grande me di cuenta de que crecí con 
eso y me hice fuerte. Hoy, cuando veo 

que no dejan jugar a una nena, soy la 
primera en protestar.

En torneos informales la descubrie-
ron los seleccionadores de la sub-17. Es 
parte de la selección desde entonces, con 
sus idas y vueltas: pasó por Huracán y 
abandonó el fútbol, tuvo una segunda 
oportunidad en UAI Urquiza, donde fue 
campeona y pegó el salto hacia Europa, 
se convirtió en profesional y se consolidó 
como una figura de la liga española y la 
selección. En la última Copa América, 
de nuevo sobre el final, fue la autora del 
gol que permitió pasar al frente contra 
Paraguay y asegurar la plaza al mun-
dial que comienza este mes.

“Tuve un poco de suerte de que justo 
yo hiciera esos goles tan claves. Me pone 
contenta poder ayudar de esa manera. 
Lo más importante fue lo que se con-
siguió. Fuimos alcanzando cosas que 
nunca se habían logrado. Ojalá que la 
Argentina aspire cada vez a un poquito 
más”, finaliza. 

redaccion@convivimos.com.ar

AUSTRALIA – 
NUEVA ZELANDA

El lunes 24, la Argentina debutará en el 
mundial contra Italia; el viernes 28 juga-
rá contra Sudáfrica, y cerrará la fase de 
grupos contra Suecia el miércoles 2 de 
agosto.
“El objetivo es ganar el primer partido en 
un mundial, algo que nunca se logró. Van 
a ser tres partidos durísimos, pero cree-
mos que en los dos primeros podemos 
buscar una diferencia. Italia es un equipo 
aguerrido, como nosotras, pero con un 
juego más directo. Va a ser un partido in-
teresante. Sudáfrica tiene una velocidad 
y una potencia que nosotras no tenemos, 
pero nuestro juego asociado puede suplir 
eso. Y Suecia es top cinco a nivel mun-
dial, es el más fuerte. Aunque en 2019 
les dimos pelea a Japón e Inglaterra…”, 
analiza Bonsegundo.
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La Rambla se habilitó en 1935 y es el gran patio de recreo de la ciudad, punto de encuentro social y símbolo de los valores uruguayos.

Recostada sobre el Río de la Plata, hermana en historias y 
complicidades, la capital uruguaya está siempre a mano para 

una escapada con la promesa de un tiempo amable con ritmos y 
sabores propios, caminatas culturales y la calidez de su gente.

LA OTRA ORILLA
MONTEVIDEO

TEXTO Y FOTOS CRIS AIZPEOLEA



ública y generosa, con 25 kiló-
metros de largo, algunos guías 
aseguran que es el paseo costero 
urbano más largo del mundo. 
Dicho así, parece un récord pro-
pio del folklore brasileño más 
que de la idiosincrasia urugua-

ya, pero nadie duda de que la Rambla de 
Montevideo es desde 1935 un símbolo de 
la ciudad, punto de encuentro, vía para 
el ordenamiento paisajístico y expresión 
cabal de los valores uruguayos, a tal pun-
to que la Unesco estudia un pedido para 
declararla Patrimonio Histórico Mun-
dial. Y haría muy bien en disponerlo.

La vida entera pasa por allí y cual-
quiera puede meterse en la trama de esa 
película urbana. Los fines de semana, la 
Rambla es el gran patio de recreo de la 
ciudad, pero todos los días tiene activi-
dad y es un lugar seguro para el visitan-
te, ideal para una parada contemplativa 
frente a ese río calmo que parece un mar. 
Con una superficie de 200 kilómetros 
cuadrados y una población que desde 

hace 20 años ronda en torno a los 1,5 
millones de habitantes, tal vez el gesto 
apacible de los montevideanos se expli-
que en ese horizonte siempre disponible 
donde el agua se junta con el cielo. 

Al frente, a unos 200 kilómetros en lí-
nea recta, está la ciudad de Buenos Aires.

Aún se debate si es verdad que el 
arquitecto italiano Mario Palanti quiso 
unir ambas capitales con los haces de luz 
de dos majestuosos edificios que diseñó 
a ambos lados del Río de la Plata. En 
1923, en Buenos Aires, había firmado 
los planos del magnífico Palacio Baro-
lo, al que le puso un faro en la cúpula, y 
lo mismo hizo cinco años después en la 
plaza principal de Montevideo con el Pa-
lacio Salvo, el rascacielos histórico más 
bello de la ciudad. 

Mito o realidad, lo cierto es que el 
puente de luz nunca se concretó, entre 
otras razones, porque la curvatura de la 
Tierra lo habría impedido y porque no 
había en 1928 –ni tampoco hoy– tec-
nología láser capaz de atravesar más de 

cien kilómetros de oscuridad. Pero la 
anécdota es simpática y está presente en 
todos los city tours.

PUNTO DE PARTIDA
Al pararse uno en el centro de la plaza 

Independencia, el Palacio Salvo deslum-
bra por los ribetes de su torre art déco. 
Fue hotel, casino y también teatro. Ahora 
tiene una confitería en el último piso y 
alberga básicamente oficinas en sus 370 
departamentos, muchos de los cuales se 
alquilan al turismo. 

En un golpe de vista también se 
destacan el Palacio Estévez, clásico, 
con frontón triangular y pórtico de co-
lumnas, donde hay un museo dedica-
do a los presidentes constitucionales 
(de acceso gratuito) y en cuyo balcón 
del primer piso brindan su mensaje al 
pueblo los presidentes electos que asu-
men cada cinco años; la espejada Torre 
Ejecutiva, actual sede de gobierno; y el 
Edificio Ciudadela, de 1958, moderno 
monoblock de 23 pisos de líneas claras 
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y simples, diseño de Raúl Sichero Bou-
ret, autor también de varios edificios 
igualmente armoniosos en la Rambla de 
Pocitos.

No sería la plaza principal de la 
ciudad sin el mausoleo del general José 
Gervasio Artigas y la estatua ecuestre del 
Libertador, de 1923, que derriba otro 
mito. Supuestamente, las patas de los 
caballos indican si el jinete murió com-
batiendo (dos patas en el aire), por las 
heridas sufridas en batalla (una pata en 
alto) o por causas naturales (cuatro pa-
tas en el suelo). Tal vez para mostrarlo 
más aguerrido, el artista italiano Angelo 
Zanelli montó al prócer sobre un caballo 
con la pata delantera en alto pese a que 
el héroe oriental murió en Asunción del 
Paraguay a los 86 años. Es apenas un 
detalle menor del imponente monumen-
to de 17 metros de altura que muestra 
al venerado general vestido con poncho, 
sosteniendo las riendas con una mano y 
llevando en la otra los documentos de la 
Asamblea del Año XIII. 

DE PASADO COLONIAL
La plaza Independencia abre la puer-

ta a la Ciudad Vieja, el barrio antiguo 
donde hoy se concentran bancos, em-
presas, algunas dependencias públicas y 
también librerías, galerías de arte, casas 
de diseño, bodegones populares y barci-
tos encantadores, además de plazas con 
buena sombra y algunas pocas iglesias.

La Puerta de la Ciudadela, uno de los 
monumentos más destacados y de mayor 
valor histórico, evoca la Montevideo del 
siglo 18 cuando los españoles la convir-
tieron en una fortaleza militar protegida 
por una muralla. Quedan algunos ves-
tigios de aquellos muros de piedra que 
primero perforaron los ingleses y luego se 
tiraron abajo para darle lugar a la ciudad 
actual.

Perfectamente se puede recorrer por 
cuenta propia, pero es una buena idea 
sumarse a algún free walking tour (reco-
rridas gratuitas a pie, con colaboración a 
voluntad), que salen todos los días desde 
la Puerta de la Ciudadela. Además de se-

El Palacio Estévez, la Torre Ejecutiva, el Edificio Ciudadela y el monumento a Artigas, una vista de la plaza Independencia.

No sería la plaza principal 
de la ciudad sin el 

mausoleo del general 
José Gervasio Artigas 
y la estatua ecuestre 

del Libertador.



leccionar muy buenos puntos de interés, 
los guías aportan una mirada fresca so-
bre la cultura, las costumbres y creencias 
de la comunidad uruguaya. 

Una parada obligada es el Teatro 
Solís, cuya construcción llevó más de 
14 años y fue inaugurado en 1856. De 
fachada neoclásica y auditorio de corte 
lírico, con platea y cuatro anillos en al-
tura, la sala mayor con capacidad para 
1200 personas es la más antigua del país. 
Desde que reabrió en 2004, luego de un 
incendio ocurrido en 1998 que obligó a 
importantes reformas, “el Solís” ofrece 
exposiciones y programación variada en 
sus distintas salas y también en la expla-
nada, sobre la calle Buenos Aires 652, 
donde son frecuentes las performances 
que apelan al público. Apenas se llega 
a la ciudad, es recomendable buscar la 
programación y disponer de alguna no-
che para las artes escénicas. 

Sede de la Comedia Nacional Uru-
guaya y de la Orquesta Filarmónica, el 
Teatro Solís se abre a producciones in-
dependientes y elencos internacionales 
de calidad. Los precios son accesibles y 

algunos espectáculos son gratuitos. Hay 
visitas guiadas todas las tardes y bien 
vale tomar un refresco o una infusión en 
el café Allegro, junto al lobby.

Por la peatonal Sarandí se va dere-
chito al casco viejo. La Plaza Matriz está 
ornamentada con una fuente de mármol 
que evoca los principales hitos históricos 
del país, y que se puso en funcionamien-
to en 1871 para celebrar la primera red 
de provisión de agua potable. Como 
toda plaza diseñada por la colonia es-
pañola, hacia allí miran el Cabildo y la 
iglesia mayor. 

La peatonal Pérez Castellanos es otra 
referencia para anotar en busca de ca-
fecitos ricos, librerías al paso y mesitas 
para el vermú. 

Un buen destino final para la cami-
nata puede ser el Mercado del Puerto, 
abierto de lunes a domingos con puestos 
que ofrecen “la mejor carne del Uru-
guay” y locales rebosantes de  recuerdos 
para llevar, desde mates, bombillas y 
yerba uruguaya hasta frascos de dulce de 
leche y botellas de “Medio y Medio”, un 
vino típico de Montevideo que surge de 

El Teatro Solís es el más antiguo del país y es la sede de la Comedia Nacional.

58.

RICO Y SALUDABLE
En el primer piso de la Intendencia de Mon-
tevideo (Av. 18 de Julio 1360) funciona la 
primera Cantina Saludable de la ciudad, ha-
bilitada para cuidar los hábitos alimentarios 
del personal, pero abierta también al público. 
De lunes a viernes, de 9 a 16, ofrece a buen 
precio desayunos, almuerzo y meriendas, 
elaborados por cooperativas integradas por 
personas con discapacidad. El gerenciamien-
to comercial es de mujeres emprendedoras. 
La iniciativa fue distinguida por la Red de Ciu-
dades Saludables, que apoya la Fundación 
Bloomberg, la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y Vital Strategies.



En la zona de Punta Carrasco, cada atardecer se vive con calma y aires de playa, con la silueta de los edificios recortando el horizonte.

mezclar medidas de espumante con vino 
blanco dulce por partes iguales, o vino 
tinto con rosado, que antes solo se toma-
ba en bares y ahora también se ofrece 
envasado para cargar en la maleta.

PARA MIRARTE MEJOR
De doble mano y tres kilómetros de 

extensión, la avenida 18 de Julio marca 
el pulso comercial de la ciudad. Nace 
en la plaza Independencia hacia el lado 
opuesto a la Ciudad Vieja (en dirección al 
barrio de Tres Cruces, donde está la Ter-
minal de Buses) y en su traza conviene 
ir mirando hacia arriba para descubrir 
algunas joyas arquitectónicas en art déco.

La plaza Cagancha tiene bares que 
ofrecen “chivito”, el sándwich de carne 
típico montevideano, y al caer la tarde se 
arman patios de tango y milonga. Muy 
cerca, en la esquina de la avenida con la 
calle Yi, está la Fuente de los Candados, 
donde miles de parejas sellaron sus pro-
mesas de amor y tiraron la llave al agua.

Otro edificio donde hay que parar es 
el de la Intendencia, para subir al Mira-
dor Panorámico y llevarse la mejor vista 

de la ciudad. Está en el piso 22, casi a 
80 metros de altura, y en la cima tiene 
un bar con comida casera, wifi, tienda de 
regalos y paraguas por si llueve. De día, 
de noche, con sol o con cielo encapotado, 
la panorámica en 360° vale la pena siem-
pre. También posee un museo de fotogra-
fías antiguas de la ciudad para no dejar 
pasar. El acceso es gratuito, por la calle 
lateral, todos los días de 10 a 20. 

En el camino está el Museo de Historia 
del Arte, didáctico como pocos, que exhi-
be piezas originales y réplicas de distintas 
culturas del mundo. Gratuito también.

Si es domingo, hay que llegar por la 
avenida hasta la calle Tristán Narvaja 
para perderse en la feria y comprobar 
que todas las cosas tienen una segunda 
oportunidad. Son diez manzanas de ropa, 
alimentos, vajilla, libros, discos y todo lo 
que a uno se le pueda ocurrir.

PUERTO Y DESTINO
En bus, en bicicleta, auto propio o re-

mís, la Rambla, con la línea de edificios 
recortando el cielo, es el corredor más ágil 
para ir de una punta de la ciudad a la otra. 

Allí palpita la vida, con el río como testigo.
Mujeres en calzas y zapatillas aprove-

chan la marcha para ponerse al día, un 
grupo de ciclistas pasa como una ráfaga 
cortando el viento en la zona del puerto. 
Un señor pasea a sus perritos con una co-
rrea en cada mano, dos chicas caminan 
sin apuro compartiendo el mate, las fami-
lias jóvenes llevan el triciclo y la bici para 
que practiquen los chicos. 

En los bancos de madera del centro 
una pareja feliz sella la conversación con 
un beso. En la zona de playas de arena 
hay redes de vóley y se arman los picadi-
tos de fútbol. El morro del Parque Rodó 
se adivina por el enjambre de repose-
ras. Cerca del faro de Pocitos aparecen 
los monopatines eléctricos y los pibes en 
skate. Rumbo a un bar de la playa de 
Carrasco va un grupo que parece recién 
salido del secundario, cada uno con su 
propio termo bajo el brazo. 

Montevideo y su Rambla, puerto y 
destino. De una punta a la otra, Uruguay 
en estado puro. 

redaccion@convivimos.com.ar
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Esta temporada, los brillos, las minifaldas, 
las plumas y las asimetrías se decantan en 
diseños hiperfemeninos, concebidos para 
salir a disfrutar cuando se esconde el sol.

SALIDAS 
NOCTURNAS
FOTOS NICO PÉREZ   ESTILISMO LULA ROMERO

PAILLETTES
Campera de jean oversize 

(Las Pepas), vestido mini con 
lentejuelas (Votta), borcegos de 
cuero (Regina Margherita) y aros 

(Cuatro Musas).



SALIDAS 
NOCTURNAS



62.    

MINI
Vestido corto de lentejuelas 
con manga larga (Votta) 
y collar doble de cadenas 

doradas (Prüne).



ANIMAL PRINT
Top con puños de 

plumas y pantalón con 
estampa de cebra (De 
la Ostia), aros largos y 
anillos (Cuatro Musas), 

y minicartera con 
cadena (Prüne).



64.

CASUAL
Remera con estampa 
y manga con volados 

(Melocotón), pantalón de 
paillettes blanco (Votta), 
collar (Cuatro Musas) y 
sandalias con plataforma 
y taco cuadrado (Regina 

Margherita).



MIX CLÁSICO
Blazer de paillettes (Votta), 
top con un bretel ancho y 
otro fino (Maggma), mini 

pied de poule (Melocotón), 
bota de caña alta (Regina 
Margherita) y collares de 
cadena dorados (Cuatro 

Musas).



66.    

PELUCHE
Kimono negro con bordado 
(Las Pepas), top strapless 

símil piel (Melocotón), pan-
talón babucha metalizado 
(Prüne), anillos (Cuatro 
Musas) y gargantilla de 
varias cadenas (Prüne).



AGRADECIMIENTOS
Olympo Sky Bar: olymposkybar.com

De la Ostia: www.delaostia.com.ar
Las Pepas: www.laspepas.com.ar

Votta: www.votta.com.ar
Prüne: www.prune.com.ar

Regina Margherita: reginamargherita.com.ar
Cuatro Musas: www.cuatromusas.com.ar

Tentroya: tentroya.com.ar
Melocotón: melocoton.com.ar

Maggma: www.maggmashop.com.ar

URBANO
Blazer cruzado (De la Ostia), 
body metalizado con bretel 
finito (Melocotón), pantalón 

cargo con elástico en la cintura 
(Las Pepas), sobre de cuero 

(Tentroya) y sandalias gamuza-
das con tira de strass (Regina 

Margherita).



L

Más de tres décadas de constante producción avalan la trayectoria 
de Mirta Armesto, un nombre indiscutido en el prêt-à-porter 

nacional, con presencia en boutiques de todo el país.

68 • MODA ENTREVISTA

POR YAMILA GARAB

 MAESTRA DEL
PRÊT-À-PORTER

ocuaz e hiperactiva, Mirta Armesto hizo una 
pausa no solo en su rutina laboral para poder 
conversar con Convivimos, sino también ¡en su 
cumpleaños! Esta es la charla que mantuvimos 
con ella.

¿Cómo te diste cuenta de que lo tuyo era la 
moda?

Fue algo que simplemente surgió como un deseo y lo hice. 
Empecé hace algo más de 30 años, y todavía éramos todos au-
todidactas, porque no existía la carrera de Diseño de Indumen-
taria. Lo interesante es que era una época en que había muchas 
exposiciones de moda y todo se veía en persona, muy distinto a 
como son las cosas hoy, que todo pasa por las redes sociales. Se 
fue dando gradualmente: hice cursos, empecé a trabajar primero 
para otra gente y después me animé a lanzarme con mis propios 
diseños. Fue toda una evolución.

 
¿Qué fue lo que te animó a lanzarte?
Pasó que en ese camino encontré una dirección, es decir que 

me di cuenta de qué estilo de indumentaria quería hacer. Si tu-
viera que definirlo, podría decir que siempre traté de hacer ropa 
para que se viera, y que además tuviera mucha personalidad.

 
¿Por qué te especializaste en el prêt-à-porter?
Fue algo natural. Siempre tuve una tendencia al sport, por 

así decirlo, porque soy una persona con un estilo de vida muy ur-
bano, y por eso también siempre hice colecciones urbanas, para 
usar durante el día y en la vida cotidiana. En cambio, nunca me 
dediqué a la alta costura ni tampoco especialmente a la indu-
mentaria para la noche, aunque, por supuesto, también la incor-
poro en mis colecciones, que en general son muy ricas en cuanto 
a modelos. En realidad, suelo incluir de todo: arrancando de un 

comfy (cómodo, holgado) para la mañana con pantalones cargo 
y remera, algo apto para el trabajo, la rutina, y vestido de lente-
juelas para la noche. Es decir, que cubra todas las necesidades.

¿En el momento de diseñar pensás en algún tipo de mujer 
en especial?

Por lo general trabajo con la visión de una mujer que no 
está atada a nada, que quiere sentirse libre y cómoda además de 
arreglada; que no se encorseta ni le interesa disfrazarse de una 
persona a la moda, sino que quiere ser ella misma. Descubrir ese 
espíritu es nuestra tarea.

¿Cómo definirías tu actual colección otoño/invierno?
Está resuelta con un mix de texturas: lana con cuero, por 

ejemplo, una prenda de tul con un suéter, también un pantalón 
de lentejuelas con un suéter o polera de color crudo. Uno de los 
ítems de la colección de invierno es el off white, que significa “lo 
que no llega a ser blanco, pero casi”, y la idea es que tanto el 
suéter como el jean, el cuero, la campera o el tapado compar-
tan ese mismo tono, quizás con un toque de verde o de viole-
ta, que gusta un montón. También hicimos una “cápsula azul” 
con tapado y suéter, que quedó superlinda, y una colección de 
suéteres que gustaron mucho. Otro producto que nos dejó muy 
conformes fueron los tapados informales, hechos con telas no del 
todo planas y con algo de spandex (lycra), de modo que queda 
muy “flu”; y me gusta que tienen la apariencia de ser algo muy 
grueso, pero al usarlos se sienten livianos a la vez que se adaptan 
al cuerpo.

¿Por qué es tan importante el jean en tus colecciones?
¡Es una de las columnas vertebrales de nuestra marca! De 

hecho, muchas veces todo lo demás se acomoda con él. Lo inte-
resante es que el corte del jean puede ser básico o con todas las 



"TRABAJO CON LA 
VISIÓN DE UNA MUJER 
QUE NO ESTÁ ATADA 
A NADA, QUE QUIERE 
SENTIRSE LIBRE Y 
CÓMODA ADEMÁS DE 
ARREGLADA".F
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formas que se te ocurran: ancho, recto, flare (acampanado) o 
chupín… porque todavía no se fue. 

 
Una virtud muy característica de tus diseños son los es-

tampados…
Sí, siempre fueron el leitmotiv de la marca. Hacemos nues-

tras propias estampas y desarrollamos las telas, los dibujos, los 
colores, la costura… En fin, todo. El año pasado los hicimos con 
motivos geométricos, “ópticos”, pero este año elegimos manchas 
y formas abstractas, no figurativas, así como otras veces opta-
mos por los temas florales. Vamos cambiando, porque si bien 
hay una clientela que se renueva, también hay otra que continúa 
y hay que ofrecerle algo diferente. Sin embargo, para la colección 
otoño/invierno de este año decidimos descansar un poco de los 
estampados porque veníamos muy a full con los colores, pero los 
vamos a retomar para el verano.

¿Nos podés anticipar qué se viene para cuando llegue el 
calor?

Lo que puedo decir es que se va a ver mucho lino, pero del 
lindo, del que se arruga. Elegimos la gama de los caramelos, ivory 
(marfil) o manteca con toques de verde, algún flash de fucsia y 
algo de negro, que no se venía usando, pero que ahora vuelve. 
Vamos a tener también todos los cortes de pantalones de moda, 
más su remera, siempre algún blazer o chaqueta bien definidos y 
todo el resto bien casual.

¿Suelen ir a ver lo que se hace en los centros internaciona-
les de la moda?

¡Sí, por supuesto! Siempre viajamos varias personas de la 
empresa a distintos lugares y después nos juntamos y vemos lo 
que registró cada una. Hay países donde la moda está en la calle 
y es fácil detectarla; de hecho, no hay nada más instructivo que 

sentarse en una mesa en la vereda en París para verlo. Por eso, 
para este trabajo de relevamiento, en muchos casos nos resulta 
más importante detectar lo que se usa en la calle más que ob-
servarlo en las pasarelas, porque es ahí donde se ve todo lo que 
a la mujer le gusta usar en la vida real. Después, claro, hay que 
adaptarlo a la realidad de nuestro país, porque la mujer argenti-
na, por suerte, tiene mucha personalidad para vestirse y además 
es exigente. Así que no nos deja bajar los brazos, tenemos que 
ser muy rigurosas y solucionar todos los problemas para que el 
producto salga impecable.

¿Tienen locales propios?
No, nunca fue ese el objetivo, aunque ahora sí tenemos una 

tienda on-line. Lo que hacemos es vender a locales en todo el 
país, de sur a norte. Estamos en todas las provincias y llegamos 
a todos lados. Pero, eso sí, les vendemos exclusivamente a bou-
tiques.

¿Hay una modelo que sea hoy la cara de tu marca?
En este momento Zaira Nara es nuestra modelo, la cara de 

esta temporada. En general variamos cada dos o tres años.

¿De qué aspectos de la empresa te ocupás personalmente 
y cuáles delegás?

Hace tiempo que ya no trabajo sola, somos un equipo, y 
entre sus miembros está mi hija, así que lo común es que vayan 
surgiendo muchas visiones diferentes. Básicamente tengo dos 
áreas: colaboro en la producción y también estoy en la adminis-
tración, sigo muy de cerca los números, porque es fundamental 
para programar y seguir diseñando, que es lo que realmente 
me apasiona. 

redaccion@convivimos.com.ar
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INGREDIENTES:
Masa filo 500 g (o 30-40 láminas 
del tamaño del molde)
200 g de mantequilla clarificada (ghee)

Relleno: 
50 g de pistachos
1 cda. de canela molida
1 pizca de cardamomo molido
1 pizca de clavo de olor molido
250 g de nueces

Almíbar especiado:
2 u de clavos de olor
½ cucharadita de semillas de cardamo-
mo
500 g de azúcar 
300 cc de agua
2 u de anís estrellado
1 rama de canela
½ limón
    
PREPARACIÓN:
Para el almíbar:
Poner en una cacerola el agua, el 
azúcar, la canela en rama, el anís 
estrellado, los clavos de olor, el 
cardamomo y el limón en rodajas. 
Dejar hervir, sin revolver, hasta que 
veamos que el azúcar se haya di-
suelto y el almíbar se note un poco 
denso. Retirar del fuego, colar y re-
servar.

Para el relleno: 
Tostar las frutas secas en el horno a 
170º. Luego picar o procesar. Poner 
en un bol y aromatizar con la canela, 
el cardamomo y el clavo de olor.
Pincelar un molde o fuente para hor-
no cuadrado o rectangular con la 
manteca clarificada.
Cortar la masa filo del tamaño del 
molde. Poner 3-4 láminas de masa 
filo y pincelar también con la mante-
quilla clarificada.
Agregar nuevamente 3 capas de masa 
filo y volver a pincelar con la mante-
quilla. 
Repetir esta operación 3 veces más.
Humedecer el relleno con un poco 

de mantequilla clarificada. Espar-
cirlo sobre la fuente hasta lograr una 
capa de 1 cm de espesor. Continuar 
poniendo arriba otras 15 capas de 
masa filo, repitiendo el mismo proce-
dimiento anterior de pincelar con la 
mantequilla. cada 3 capas de masa.
Emprolijar y cortar porciones en for-
ma de cuadrado o rombo caracterís-
tico.
Pincelar la última capa con la mante-
quilla y cocinar en el horno a 200 °C 
por 10 minutos. Luego, bajar a 170 °C 
hasta dorar. Vamos a notar que las por-
ciones se separan.
Retirar del horno y enseguida mo-
jar con abundante almíbar especia-
do, frío. 

TIP
La mantequilla clarificada o ghee es la 
manteca pura, sin agua, sólidos e impu-
rezas. Resiste altas temperaturas sin que-
marse. También dura varios meses en la 
heladera. Para hacerla: poner la manteca 
en una cacerola pequeña a fuego muy 
bajo. Luego de un tiempo vamos a notar 
que se separa en 3 partes. La superior, 
una espuma blanca que es la proteína del 
suero, la cual se deberá ir espumando; los 
sólidos de la leche caerán al fondo; y la 
parte intermedia, de color amarillo dora-
do, es la mantequilla. clarificada.
Luego de ver esta separación, apagar el 
fuego y dejar reposar. Pasar por un co-
lador con una gasa o filtro de café. Se 
puede envasar y conservar en heladera. 

BAKLAVA (BAKLAWAH)
20 a 24 PORCIONES   40 MIN PREPARACIÓN   25 MIN COCCIÓN



INGREDIENTES:
Masa:
450 g de harina 0000
2 huevos
120 cc de agua
4 cucharadas de aceite de oliva
½ cucharadita de sal

Relleno:
1 cebolla 
2 cucharadas de perejil picado
½ carne picada
Sal y pimienta, a gusto
1 cucharadita de té de pimentón dulce
½ cucharadita de comino molido
½ cucharadita (o a gusto) de canela 
molida

Para la cocción:
500 cc de caldo de carne o verduras
50 g de manteca
250 cc de salsa de tomates

Para terminar:
200 g de yogur natural
1 diente de ajo
Sal a gusto
1 puñado de menta fresca

PREPARACIÓN:
Para la masa: 
Hacer una corona con la harina y la 
sal, poner en el centro los huevos, el 
agua y el aceite. Comenzar a mezclar, 
formar la masa. Amasar unos minu-
tos y dejar descansar bien tapada por 
unos 30 minutos. 

Para el relleno:
Colocar en un bol la carne picada con 
la cebolla cortada en brunoise, el pe-
rejil picado, sal, pimienta, pimentón, 
comino y canela. Mantener en frío.

Armado: Estirar la masa de 2 mm de 
espesor y cortar cuadraditos de 5 cm x 
5 cm aproximadamente.
Colocar una cucharadita de relleno en 
el interior de cada cuadradito. Cerrar 
los costados como si fuera un barqui-
to, y dejar el centro y la parte supe-

rior abierta para que se vea el relleno. 
Armar todos e ir acomodando en una 
fuente redonda o pizzera enmantecada. 
Poner unos cubitos de manteca por 
arriba y llevar al horno a temperatura 
media por 30 minutos aproximada-
mente o hasta que estén levemente 
dorados. 
Mezclar el caldo con la salsa de toma-

tes y calentar. Agregar a la fuente has-
ta cubrir ¾ del manti. Volver al horno 
por 10 minutos más, para terminar la 
cocción.
Para la salsa de yogur: Mezclar el yo-
gur con el ajo rallado y sal a gusto.
Servir en la misma fuente, terminar 
con salsa de yogur, un poco más de 
caldo y hojas de menta.

MANTI O MANTÉ
4 PORCIONES   50 MIN PREPARACIÓN   40 MIN COCCIÓN

BAKLAVA (BAKLAWAH)



INGREDIENTES:
400 g de harina 0000
250 ml de agua tibia 
80 cc de manteca o aceite
½ cucharadita de sal

PREPARACIÓN:
Poner la harina en un bol y hacer un 
hueco en el centro.
Añadir la sal en el centro, el aceite e in-
corporar el agua tibia de a poco mien-
tras vamos mezclando. Una vez lista 
la masa, amasar bien, hasta que esta 
quede suave y homogénea. 
Tapar bien con film y dejar reposar en 

un lugar cálido, sin corriente de aire, 
durante 30 minutos.
Dividir la masa en 8 trozos (o en la 
cantidad de trozos necesaria según el 
tamaño que deseemos). 
Estirar cada masa muy finamente, 
hasta que tenga aproximadamente 1 
o 2 mm de grosor, dando forma cua-
drada, rectangular, redonda u ovalada, 
según se prefiera.
Colocar cada pan, uno a la vez, en una 
sartén o plancha MUY caliente y co-
cinarlos durante unos 2 minutos por 
cada lado. Retirar y taparlos con un 
paño o repasador, para que no se se-
quen.

TIPS
• Tradicionalmente se utiliza para acom-
pañar el shawarma y otras comidas tí-
picas. 
• El lavash es un pan sin levadura, co-
mún en Armenia y en la mayoría de las 
regiones del Medio Oriente, Transcauca-
sia y Asia Occidental. Especialmente en 
Armenia, mide entre 60 y 80 cm de lar-
go, 30 y 40 cm de ancho y tiene de 1 a 3 
mm de grosor, según el gusto.

PAN LAVASH
8 PORCIONES   40 MIN PREPARACIÓN  20 MIN COCCIÓN

74.
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PAULA MALBEC 2020
BODEGA DOÑA PAULA, 
LUJÁN DE CUYO, MENDOZA 
$1800
PUNTOS: 88,5
Elaborado a partir de 
uvas propias, el nuevo 
vino joven de la bode-
ga expresa una de las 
mejores caras de la uva 
más importante de la 
Argentina. Porque es un 
vino directo y expresi-
vo, con aromas nítidos 
a frutas rojas y especias 
frescas. De paladar ágil 
y refrescante, con gracia 
y vivacidad, y taninos in-
cipientes que resaltan su 
carácter joven y frutado. 

HAROLDOS GRAN CORTE 
BLEND DE TERROIRS 2020
BODEGA LOS HAROLDOS, 
MENDOZA $4200
PUNTOS: 90,5
Sin dudas, esta es una de 
las marcas más disfrutadas 
por los argentinos, y aho-
ra presenta su nuevo vino 
top. Un blend de Cabernet 
Sauvignon, Merlot y Mal-
bec, con toques de Bonar-
da, Petit Verdot y Tannat de 
diferentes regiones mendo-
cinas. Criado 12 meses 
en barricas, es un tinto de 
aromas expresivos y pala-
dar generoso, con taninos 
presentes y final amable 
con dejos de crianza.

ANDELUNA BLANC DE MALBEC 
2022
BODEGA ANDELUNA, VALLE DE 
UCO, MENDOZA $2690
PUNTOS: 89
El enólogo de la casa, 
Manuel González Bals, 
propone un vino innova-
dor para un brindis fresco 
y diferente. Es un Malbec 
vinificado como blanco y 
de edición limitada. De 
aromas florales y trago 
muy fresco con destellos 
de la fruta roja típica del 
varietal. Una propuesta 
distinta para sorprender 
a los invitados y también 
para acompañar carnes 
blancas grilladas.

VINOS QUE 
SE CONSTRUYEN

MINIGUÍA DE VINOS

Se puede resumir de dónde ve-
nimos, dónde estamos y hacia dón-
de vamos –vínicamente hablando–, 
sosteniendo que antes se fabricaban 
vinos, después comenzaron a elabo-
rarse y hoy algunos pocos los cons-
truyen.

Con todo respeto a lo que se hacía 
hasta hace poco, hoy se elaboran los 
mejores vinos argentinos de nuestra 
historia, la que se puede resumir así: 
hasta los 80, salvo muy pocas ex-
cepciones, los vinos se “fabricaban”; 
había un mercado que demandaba 
vinos que se tomaban y disfrutaban 
sin prestarles mucha atención. Lue-
go llegaron los 90, y la necesidad de 
revitalizar el negocio. La converti-
bilidad permitió entonces la tecnifi-
cación y muchos empezaron a “ela-
borar” vinos desde la viña, usando 
varietales elegidos. La calidad venía 
desde el viñedo y en la bodega se bus-
caba moldearla para cada segmento 

y así poder conquistar mercados, sin 
perder de vista las modas. Por suer-
te se evolucionó y se entendió que la 
clave no está en hacer lo que el mer-
cado de turno pide, sino el mejor vino 
posible de cada lugar. Por eso, algu-
nos productores fueron más allá y no 
fabrican ni elaboran vinos, sino que 
los construyen. Porque construir un 
vino es mucho más que elegir el lu-

gar. Es entenderlo antes de plantarlo 
para poder elegir no solo las mejores 
variedades, sino el mejor sistema de 
conducción y riego para aprovechar 
cada sector de cada parcela. También 
hay que imaginar, mucho antes de 
plantar, la exposición de las vides y la 
influencia del clima sobre cada raci-
mo de uvas. Todo eso en función del 
vino deseado. 

TIPS
Descorchar un vino es parte de su liturgia y también del disfrute. Si bien es cierto que 
para muchos puede ser un momento crítico, un buen sacacorchos lo puede resolver. 
Tirabuzón de dos tiempos para la mayoría y de láminas para los vinos guardados, con 
algunos años en botella, ya que estos evitan perforar el tapón. Pero la pregunta más 
frecuente luego del descorche es si al vino se lo deja airear un tiempo antes de servirlo. 
La respuesta es categórica. No. Porque lo único que respira del vino es la superficie que 
está en contacto con el aire. Por ende, la parte del vino que está cerca del pico. Una 
vez en la copa, el vino gana superficie de contacto con el aire y es más fácil de oxige-
narlo. Además, se puede girar suavemente la copa para acelerar el proceso. También 
es posible decantar el vino si se trata de una botella importante de un vino joven, ya que 
el decantador es el que ofrece una mayor oxigenación.

POR 
FABRICIO PORTELLI
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DISEÑO  4/ 5
Mercedes-Benz ya lanzó en nuestro mer-
cado uno de los SUV de la marca prefe-
ridos en el mundo, la tercera generación 
del GLC 300, en versión 4Matic, con 
sistema Mild-Hybrid, que entrega un di-
seño llamativo, excelentes prestaciones 
y paquete AMG Line de serie, con cam-
bios sustanciales en términos de dibujo, 
confort y elevada tecnología. 
En el frente, se nota el capó lanzado, 
enmarcado por nuevos faros led high 
performance. El paquete AMG Line in-
cluye la parrilla con patrón de estrellas 
tridimensionales y el gran emblema de 
la marca en el centro. Se ven molduras 
negras en los laterales y más abajo una 
nueva toma de aire.
De perfil, con aspecto de cuña, sobre-
salen las llantas AMG de 19” bitono. 
Atrás, los faros led se unen por una fran-
ja negra. También hay un spoiler supe-
rior, y en el paragolpes hay una moldura 
cromada que enmarca un difusor y las 
salidas de escape, que son simuladas.

CONFORT 4/5
El interior se ve más lujoso, con mejo-
res terminaciones y materiales de gran 
calidad, revestimientos de cuero, apli-
ques de aluminio y fibra de carbono. 
Cuenta con un instrumental 100 por 
ciento digital de 12,3” y una pantalla 
táctil de 11,9” (con opcional de 12,4”) 
para el sistema multimedia MBUX. 
Ofrece cuatro modos de visualización. 
El volante tiene comandos táctiles y 
brinda la posibilidad de ajustes de al-
tura y profundidad. Destaca la ilumi-
nación ambiental led, con 64 colores 
para elegir.
Atrás no habrá problemas en acomo-
darse ni en la altura ni en lo ancho, solo 
quien se siente en el medio se sentirá 
más ajustado. Se ve el portón EasyPack 
de apertura electrónica, con un baúl de 
620 litros de capacidad inicial, ya que 
el respaldo está dividido 40:20:40 y se 
puede plegar para alcanzar 1640 litros. 
Bajo el piso del baúl se encuentra el kit 
para reparar pinchazos.

MOTOR 3 ¾ / 5
Ofrece sistema Mild-Hybrid de 48 
voltios, pues su motor turbo de 4 cilin-
dros y 2,0 litros va acoplado a un al-
ternador de arranque integrado (ISG) 
que aporta asistencia eléctrica. De 
esta manera, entrega 258 CV/5800 
rpm y un torque de 400 Nm/2000-
3200 vueltas, junto a 23 caballos y 
200 Nm del sistema ISG. A plena 
capacidad, estas cifras no se suman. 
Aquí el eléctrico sirve como apoyo al 
momento de encender o acelerar. Ac-
tivando el modo Sport logra alcanzar 
los 100 km/h en 6,2 segundos. La ve-
locidad máxima es de 240 km/h. Se 
combina con una caja automática de 
9 velocidades, con convertidor de par. 
La tracción es integral.

EQUIPAMIENTO 4/5
Este es uno de los puntos de gran des-
taque, ya que se ve y se siente más lujo-
sa y ofrece paquete AMG-Line Interior, 
con un equipo premium de última ge-

Por Fernando Soraggi 

MERCEDES-BENZ GLC 300 AMG MILD-HYBRID
POLIVALENTE CON TECNOLOGÍA PREMIUM

USD 145.000      
Precio

240 KM/H                      
Velocidad 
máxima

258  CV
Potencia máxima 
a 5800 rpm    

13.88 /L 
Consumo 
promedio



neración. Viene con acceso KeyLess Go, 
apertura y cierre del vehículo; encendi-
do por botón, techo corredizo panorá-
mico, conectividad Apple CarPlay/An-
droid Auto inalámbricas, climatizador 
bizona, cámara de marcha atrás 180°, 
monitor de punto ciego, detector de fati-
ga, MBUX 2.0 con conexión constante a 
Internet, con mejoras en la capacidad de 
diálogo y de aprendizaje del sistema de 
mando fónico “Hola Mercedes”, nuevo 
sistema de infoentretenimiento; paquete 
técnico Off-Road con protección técnica 
de bajos, tablero y detalles en el interior 
en símil cuero Ártico efecto napa, entre 
una extensa y completa lista.

SEGURIDAD 4/5
Otro ítem premium, comenzando por 
la suspensión: doble horquilla delante 
y multibrazo detrás. El paquete AMG 
Line incluye una suspensión deportiva, 
que no reduce la altura al suelo, pero 
ofrece muelles y amortiguadores con un 
ajuste más firme, con lo que no habrá 
inconvenientes en ruta, manteniendo 
un alto confort en la ciudad. El siste-

ma de frenos trae discos ventilados con 
ABS, asistencia a la frenada, activo de 
distancia, asistente de frenado activo, 
lo que entrega seguridad y eficiencia 
deteniendo al SUV en distancias cor-
tas. En el equipamiento cuenta con 
siete airbags, ayuda activa de estacio-
namiento, control de ángulo muerto 
y detector activo de cambio de carril, 
control de tracción y estabilidad, ayu-
da de arranque de pendientes, asistente 
adaptativo de luz de ruta, control de es-
tacionamiento con memoria y head-up 
display, por ejemplo.  

PRECIO 3/5
El Mercedes-Benz GLC 300 4-Matic 
AMG-Line Mild-Hybrid tiene un pre-
cio de 145.000 dólares, con una ga-
rantía de tres años, sin límite de kilo-
metraje. Por ser Mild-Hybrid tributa 
un arancel aduanero del 5 por ciento 
(en lugar del 35 por ciento habitual) y 
está exento del impuesto a las patentes 
en varios distritos. Un vehículo para 
disfrutar con gran avance a nivel de 
lujo y tecnología, y un rendidor motor.

 MOTOR  
Motor naftero delantero transversal. 
Cuatro cilindros en línea, cuatro válvu-
las por cilindro, doble árbol de levas. 
Alimentado por inyección directa, turbo 
e intercooler.
Cilindrada: 1399 cc
Tasa de compresión (ratio): 9.8:1
Potencia: 258 CV/5800 rpm
Torque: 400 Nm/2000-3200 rpm
Motor eléctrico: Potencia: 23 CV/17 kw 
Tensión nominal 48 V

TRANSMISIÓN
Tracción total
Caja: Automática de 9 velocidades y 
marcha atrás

MEDICIONES
Largo/alto/ancho: 4710 mm/1644 
mm/1891 mm 
Distancia entre ejes: 2883 mm
Peso en orden de marcha: 1925 kg
Capacidad de baúl: 600/1640 litros
Capacidad de combustible: 62 litros

SUSPENSIÓN 
Delantera: Paralelogramo deformable, 
con resortes helicoidales 
Trasera: Paralelogramo deformable, con 
resortes helicoidales

FRENOS 
ABS
Delanteros: Discos ventilados
Traseros: Discos ventilados

DIRECCIÓN
Piñón y cremallera, con asistencia eléc-
trica progresiva (EPS)

LLANTAS Y NEUMÁTICOS           
Llantas: Aleación de 19”
Material: Aluminio
Neumáticos: Delante: 235/55-R19. 
Detrás: 255/50-R19
Rueda de auxilio: Kit de reparación

FABRICANTE/IMPORTADOR
Mercedes-Benz Alemania/Mercedes-
Benz Argentina

PRECIO Y GARANTÍA
USD 145.000, 3 años sin límite de 
kilometraje
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Amor: Emanás sensualidad. Ganas de 
pasiones intensas se ponen en la agenda 
molecular. Todo lo que irradiás llegará; 
si querés una aventura amorosa, es el 
tiempo. Los que están en pareja senti-
rán, al revés, situaciones rígidas o poco 
pasionales en la vida sexual.

Trabajo: Imprevistos en la forma en la 
que trabajás, sabés que se viene un cam-
bio al margen de lo que está planeado. 
Las personas independientes en cuanto 
a su modo impositivo estarán cambian-
do en los próximos meses.

Salud: Tendrás sueños premonitorios, 
hay algo que resolverá un conflicto que 
acarreás con hermanos en una noche de 
sueños que revolotearán tus ganas por 
la mañana.

Amor: Sentís que la relación entre las 
personas que conviven con vos está ten-
sa, o que demandan más de vos, como si 
una responsabilidad nueva se te hubiera 
instalado. Uno de los hijos, si tenés ma-
yores, se está despidiendo del nido. La 
familia se modela, se transforma.

Trabajo: Entre este año y el verano que 
llega cambiarás el modo de trabajar o el 
trabajo en sí. Lo sabés, no es algo que 
será un imprevisto. Terminarás algo en 
este año a nivel laboral. Un viaje te está 
esperando.

Salud: Los riñones necesitan atención. 
El hígado encapsula broncas de vida, 
las rabias se instalan en los intestinos. 
Atendé a tu estómago. 

Amor: Al margen de que estés acom-
pañado o solo, llega una temporada de 
pasiones, romances, alboroto hormonal. 
Un chispazo sexual con alguna amistad 
que nunca imaginaste tener. Se están 
encuadrando cambios en la conviven-
cia.

Trabajo: Una reunión o videollamada 
con alguien de autoridad en tu traba-
jo te trae noticias importantes y genera 
cambios hasta de lugar de trabajo. Ne-
gociaciones. Viaje corto. Te involucrarás 
en algún concurso o curso de algo para 
y por lo que hacés.

Salud: Todos tus huesos necesitan aten-
ción, desde la dentadura hasta la co-
lumna, con chequeos, colágeno y calcio. 
Alimentos sanos.

Amor: Sentís que tu pareja quiere 
ir por más cosas, se abre una buena 
temporada entre los dos. Los solos 
tienen muchas posibilidades de com-
prometerse con alguien y armar una 
casa nueva. Reformas o mudanza.

Trabajo: Necesitás poder estar más 
en tu casa, llevarte trabajo o armar 
una nueva programación laboral. 
Acomodarás un taller o escritorio en 
el hogar. Terminarás una carrera en-
tre lo que queda del año y el verano.

Salud: Tratamientos de fertilidad. 
Estás sin ganas de hacer otras cosas 
al margen de tu núcleo de amor, hi-
jos, etc., necesitás tu soledad mole-
cular.

Amor: Si no estás haciendo tu casa, 
estarás haciendo cambios o alguna 
construcción de algún modo. Lo inmo-
biliario también puede estar dado con 
hermanos por una propiedad familiar. 
Herencia. Los padres exigirán atención 
por enfermedad o situaciones que te lle-
gan.

Trabajo: En esta parte de tu vida se con-
centran grandes cambios y posibilida-
des. Llegan muchas cosas que te traen 
prosperidad y expansión en tu activi-
dad. Tu economía cambia en este año.

Salud: Una cirugía en la cara, algo que 
ya venís esperando o queriendo. Entre-
narás, harás alguna actividad nueva, te 
sentirás con mucha vitalidad para cui-
darte y modelar tu cuerpo.

Amor: Aquella relación que tiene 
años está con cambios que parece que 
se dan y no se definen, este año ten-
drás la posibilidad de hacerlo, de no 
arrastrar lo que no querés más. Corte 
con alguien. Duelo. Casamiento de 
hermano o primo. Embarazo.

Trabajo: Te sorprenderá tu creativi-
dad, inventarás una forma de ganar 
dinero que además limpiará tu alma 
de obligaciones grises. Temas con 
propiedad o terreno que te generan 
muchas horas de definiciones.

Salud: Embarazo. El sexo además te 
confiere más energía que cualquier 
otro modo, amarás y así te reencon-
trarás. Chequeos en tus órganos se-
xuales.

LEO 
(22/07 - 22/08)    

  
                                                                          

VIRGO 
(23/08 - 22/09) 

LIBRA
(23/09 - 22/10) 

ESCORPIO
(23/10 - 22/11) 

SAGITARIO 
(23/11 - 21/12)          

CAPRICORNIO  
(22/12 - 20/01)                              



CÁNCER    
(22/06 - 21/07)

ANDY CHANGO   

Bs. As., 27 de junio de 1970. Com-
positor, cantante y escritor. Netflix 
estrenó El amor después del amor, 
donde se sintetizan vida y obra de 
Fito Páez, y Andy Chango encarna el 
personaje de Charly García.

Amor: Conversaciones en donde 
sacarás tu postura de poder en la rela-
ción. Eventos que mostrarán que eres 
más que alguien que está en pareja y 
que tenés amistades al margen de tu 
relación. Los solos saldrán al mundo 
con muchas personas nuevas.

Trabajo: Apertura en cuanto a in-
gresos, no por magia, sino porque es-
tarás poniendo mucha voluntad en ir 
por algo.

Salud: Estética a full. Si has estado 
esperando una intervención quirúrgica 
o posponiéndola, esta se da en este año.

Amor: Tenés que saber que todo en 
cuanto al amor está gestándose con 
cambios; estés en pareja o solo, tu forma 
de vida cambia. Esto ya lo sentís, pero se 
confirma a comienzos del 2024. Defini-
rás convivencias.

Trabajo: No es tiempo de derroches, 
porque estarás muy en foco con una 
casa o terminando cuestiones familiares. 
Los ingresos se ahorran para un logro 
mayor, se te otorga lo que deseás el año 
que viene. Viajes y estudios para y por 
trabajo.

Salud: Un tratamiento largo en la boca, 
dentista, ortodoncia. Cambio de hábi-
tos, más cuidados, una depuración que 
te lleva a limpiezas hasta de alacena.

Amor: Te sentís atrapado en algo que 
te limita, sobre todo si cumplís  los pri-
meros días del signo. Puede que estés 
con ganas de no hacerte ver, no salir, 
recluirte.

Trabajo: En este ámbito podrás dispo-
ner de más energía para luchar por lo 
que querés y necesitás. Ambiente labo-
ral intenso. Tu economía cambiará este 
año. Estudios, seminarios, técnicas nue-
vas.

Salud: Querrás cambiar tu look en mu-
chos aspectos, lo más que mostrarás 
será un cambio en el corte de pelo o co-
lor, pero a nivel interno, modificarás la 
forma de alimentación y se notará.

Amor: Abrí la puerta o mirá tu Whats-
App, porque te llega una pasión, quieras 
o no; después la decisión de involucrarte 
será tuya, pero llega. Andarás sintiendo 
tu energía en forma exagerada. Irradiás 
bienestar.

Trabajo: Todo lo que soñaste estará ahí 
para que hagas tus magias. Trabajo y 
prosperidad asegurados. Expansión en 
tu actividad. Ingresos que te cambiarán 
la forma de vida. Dineros que se multi-
plicarán.

Salud: Tanta abundancia que te men-
ciono arriba también te traerá algu-
nos kilos de más, así que si no es tu 
mejor opción, habrá que cuidarse. 
Descanso sanador, dormirás más ho-
ras y mejor.

Amor: En este tiempo sentirás la inmen-
sidad del amor, sea desde un enamora-
miento pronunciado de esos que marcan 
huellas profundas o entendiendo que el 
amor que tenés no es el que tú estarías 
amando. Algo te impactará fuertemente 
en materia sentimental.

Trabajo: Desde el lado de la familia po-
lítica te llega algo para hacer. Expansión 
en tu actividad. Algo más al margen de 
lo que hacés. Tus tiempos se acortan, ya 
que hay mucha acción en la forma de 
ganarte la vida.

Salud: Atención con la tiroides, los pul-
mones y los bronquios. Paciencia en tus 
días, reconocerás que hay que hacer 
cambios en la alimentación, cosa que te 
cuesta bastante.

Amor: Viaje corto reconstituyente de 
la pareja. Si estás solo, en un even-
to familiar conocerás a alguien que 
interpelará tu forma de relacionarte 
en el pasado con otras personas. Re-
visión de amar.

Trabajo: Esta parte de tu vida se 
abrió con el último eclipse de mayo, 
cosas que llegan, otras que terminan, 
el universo te acomoda. Lo espiritual 
te tocará y ahí podrás caminar con 
pasos más seguros.

Salud: Tus noches se agitan, insomnio. 
Necesitás prepararte con más concien-
cia, luz, cenas más tempranas y músi-
ca, y disponerte al descanso. Si tenés 
una enfermedad crónica, hasta media-
dos del 2024 estarás cuidándote más.

TAURO 
(21/04 - 20/05)  

GÉMINIS
(21/05 - 21/06)
  

ACUARIO 
(21/01 - 19/02) 

PISCIS 
(20/02 - 20/03)
 

ARIES 
(21/03 - 20/04) 



SUDOKU
Ubique en cada hilera (horizontal), columna (vertical) 
y recuadro de 3x3 (indicado con bordes gruesos) los 
dígitos del 1 al 9.

Anote las respuestas teniendo en cuenta que figuran las 
sílabas que las forman, a manera de guía. En las columnas 
señaladas se formará una frase del escritor y poeta portugués 
Luís Vaz de Camoens.

MEZCLAGRAMA

GRILLA

Las referencias, tanto horizontales como verticales, se dan 
mezcladas. Como guía, ubicamos algunas letras.

1 •Salsa blanca.
2 •Acción de dirigirse de un 
lugar a otro.
3 •Fortificación antigua con 
murallas, baluartes y fosos.
4 •Fruto muy oloroso, que 
se emplea para aromatizar 
postres.
5 •Pesquisa, rastreo.
6 •Conjunto de tres obras 
literarias o películas cinema-
tográficas que constituyen una 
unidad.
7 •Amor que se siente repenti-
namente.
8 •Interjección con que se 
manifiesta sorpresa.

9 •Limpio, sin mancha.
10 •Título de quien se encar-
gaba de representar, en uno de 
los territorios de la corona, la 
persona del rey (pl.).
11 •Merecer, ser digno de 
premio o castigo.
12 •Sal compuesta de ácido 
silícico y una base.
13 •Relativo a los hermanos.
14 •Congregación que forman 
algunos devotos para ejercitarse 
en obras de piedad.
15 •Prenda exterior de vestir, 
con mangas y sin faldones, que 
se ajusta al cuerpo y pasa poco 
de la cintura.

Sílabas:
- A - A - A - BA - BE - BOM - BUS - CA - CAS - CHA 
- CHA - CHA - CO - DA - DÍ - DO - FLE - FRA - FRA 
- GÍ - IM - LA - LI - LLA - LLO - LO - LU - ME - MEL 
- NI - NO - PO - QUE - QUE - RI - RRE - SI - TA - TAR 
- TER - TI - TO - TO - TRAS - TRI - VAI - VI - YES - 
ZAM - ZO.

Definiciones

8 5 7 6
9 4 2

3 2 1 5
4 2 9 8
8 3 2 6

5 2 4 7
3 9 6 2
1 3 6

8 1 5 4

R

A

R

U

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

Horizontales:
•Corriente continua de agua 
dulce.
•Divinidad romana del 
hogar.
•Gol, acción de entrar la 
pelota en el arco.
•Notación musical: a tempo.
•Obedezco una orden.
•Pasar la escoba.
•Pinza quirúrgica.
•Símbolo del magnesio.
•Tomarás, agarrarás.

Verticales:
•Abreviatura de “ítem”.
•Abreviatura de “respuesta”.
•Antes de Cristo.
•Apócope de “mamá”.
•Inteligencias eternas, según el 
gnosticismo. 
•Máquina para levantar pesos y 
llevarlos de un punto a otro (pl.).
•Período breve de tiempo.
•Pieza cilíndrica y mucho más 
larga que gruesa.
•Prefijo: tres.
•Río de Francia.
•Símbolo del sodio.
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M E R C U R I O
M
A
R
T
E

11 9 11 7 11 3 6 21 24 17 18 11

9 24 18 11 25 11 9 24 11 9 20 6 7

11 25 6 10 11 9 24 14 11 3 24 12 6

25 24 9 20 8 9 17 6 25 8 9 6 10

11 24 21 6 14 14 11 7 24 25

20 11 18 17 10 14 8 9 17 20 11 18 11

11 9 12 11 10 14 11 9 17 17 9 17 14

24 20 6 24 21 24 20 11 10 6 18 6 10

9 6 7 17 21 6 7 6 14 24 14 6

SOPA SIN LISTA
Encuentre en esta sopa de letras 25 palabras de 6 letras. 
Atención: no valen los verbos conjugados ni los plurales.

MEZCLAGRAMA

SUDOKU
GRILLAPIRAMIDAL

SOPA SIN LISTA

SO
LU

CIO
NE

S
PIRAMIDAL

EN CLAVE
A número igual, corresponde 
letra igual. Como ayuda, 
ubicamos dos palabras.

Cada palabra (salvo la primera, que es de una letra) se forma 
con las mismas letras de la anterior, más otra que se agrega.

Definiciones: 1 •Uno, en números romanos. 2 •Conjunción negativa.
3 •Ave trepadora de México. 4 •Unidad de fuerza en el sistema cegesi-
mal. 5 •(Ricardo...) Actor argentino, protagonista de Argentina, 1985.
6 •Otorgarían, concederían. 7 •Pez teleósteo marino.

R I R E T A Z O R
O O A A T I M R E
M S G C G O E E B
I I R S R L R C A
T U A E A E T R J
P Q L R C L S O A
O A L G I D O T R
S R N P A C P I A
O O I C N A R B B
R D R A H C R A M
O B L A S O N H U
P F A B R I L A Z

1
2

3
4

5
6

7

281537694
596814372
743269185
462973851
837451926
915682437
359746218
174328569
628195743

B
A
R
R
A

A
C

I
T

R
A
T
O

R
T
A

A

E
O
N
E
S

R

T
R
I

M
A

N
A

L
O
I
R

G
R
U
A
S

B
T
C
V
B
T
F
Z
I
V
A
S
F
C
C

E
R
A
A
U
R
L
A
M
I

M
I
R
O
H

H
S
T
N
Q
L
C
B
O
R
R
I
T
R
Q

A
L
I
I
U
O
H
O
L
E
I
C
E
A
U

M
A
L
L
E
G
A
M
U
Y
T
A
R
D
E

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

C
A
S
I
S
I
E
M
P
R
E
L
A
F
A

L
O
O
A
A
A
O
A
O
S
R
O
O
A
A

E
D
L
L
D
I
Z
B
T
E
A
T
N
I
T

1
2

3
4

5
6

7

I

N

R

D

N

I

R

I

N

I

A

A

R

I

I

I

D

A

A

A
D

A

N

N
DN

SA

RIRETAZOR
OOAATIMRE
MSGCGOEEB
IIRSRLRCA
TUAEAETRJ
PQLRCLSOA
OALGIDOTR
SRNPACPIA
OOICNARBB
RDRAHCRAM
OBLASONHU
PFABRILAZ

ARALAPODEITA
RETAMAREARCOL
AMONARESAPEGO
MERCURIOMURON

AEDOSSALEM
CATINSURICATA
ARGANSARIIRIS
ECOEDECANOTON
ROLIDOLOSESO

EN CLAVE



82.

(IN)COMUNICADOS
POR CRIST






